

Departamento de América Latina y el Caribe

Coordinadoras: Laura Bogado Bordázar y Laura Maira Bono

Cronología

Enero

01.

ARGENTINA: El gobierno argentino pide la extradición de Antonini Wilson por ingresar al país una valija con 800 mil dólares. El pedido se realiza a través de una presentación de la Cancillería en el Departamento de Estado Norteamericano. Se agrega al delito de contrabando el de lavado de dinero. El gobierno acusa a Estados Unidos de montar una "operación basura" para afectar sus vínculos con Venezuela y en contra de la creación del Banco del Sur.

VENEZUELA: El Banco Central de Venezuela pone en circulación el bolívar fuerte, la nueva moneda con tres ceros menos, con la que buscan reducir el nivel de inflación y mejorar las transacciones financieras, bancarias y comerciales.

02.

ARGENTINA: La enfermera argentina Pilar Bauza y la médica española Mercedes García, secuestrada en Somalia, son liberadas tras largas negociaciones con los captores, según confirma la Cancillería argentina. La información de la liberación de ambas mujeres, integrantes de Médicos Sin Fronteras, también es confirmada por el ministro de Comercio de Somalia, Abdisamad Yusuf Mohamed, quien informa además que las dos se encuentran en un hotel de la ciudad somalí de Bosasso.

09.

BOLIVIA: El gobierno boliviano adelanta que durante 2008 no podrá cumplir con la totalidad del gas pautado para enviar a la Argentina, país al que, pretende abastecer con volúmenes adecuados "en épocas de mayor necesidad". Además, aclara que recién en 2010 la producción será lo suficientemente holgada para cumplir con esos compromisos.

10.

COLOMBIA: Clara Rojas y Consuelo González son liberadas tras un operativo encabezado por la Cruz Roja. Las dos mujeres que fueron rehenes de las FARC, dialogan con el presidente Hugo Chávez y manifiestan tener pruebas de vida de otros ocho secuestrados pero no de Ingrid Betancourt.

14.

URUGUAY: El corte de tres días en el acceso al puente internacional General Artigas que une Colón con la ciudad uruguaya de Paysandú por los assembleístas provoca la presentación por parte de Uruguay de una nota ante la Cancillería argentina en rechazo del corte de ruta. El canciller uruguayo Reinaldo Gargano afirma que Montevideo presentará un informe ante la Corte Internacional de La Haya sobre los bloqueos

17.

VENEZUELA: La Asamblea Nacional, dominada por el presidente Hugo Chávez, aprueba un proyecto que concede estatus político a las guerrillas de las FARC y el ELN. El gobierno de Alvaro Uribe acusa al mandatario venezolano de "confundir cooperación con injerencia" en los asuntos internos del país.

18.

BOLIVIA: El ministro de Hidrocarburos de Bolivia, Carlos Villegas, afirma que "técnicos de YPFB y de ENARSA están trabajando para garantizar el envío de gas a la Argentina, de acuerdo con los compromisos asumidos". La Argentina está recibiendo actualmente unos 3 millones de metros cúbicos diarios de gas natural, aún cuando existe un convenio bilateral para el aprovisionamiento de hasta 7,7 millones de metros cúbicos diarios.

19.

URUGUAY: El gobierno uruguayo vuelve a encender la polémica por los cortes de pasos fronterizos a ese país desde la Argentina al comparar los bloqueos con el atentado a las Torres Gemelas en Nueva York, en tanto los assembleístas vuelven a cerrar dos de los tres puentes al Uruguay.

21.

BRASIL: La petrolera estatal brasileña Petrobras anuncia el descubrimiento de un gran yacimiento de gas natural y condensado muy cerca de la última gran reserva descubierta de crudo y que podría meter a ese país dentro del selecto grupo de exportadores de petróleo. La espesura de la roca con hidrocarburos es de más de 120 metros que, según cálculos de la petrolera, podría suponer aumentar las reservas de petróleo y gas natural de Brasil en un 50 por ciento. El nuevo yacimiento se encuentra a 290 kilómetros de la costa de Río de Janeiro, en una región inferior a una capa de sal, a una profundidad de 5.252 metros.

26.

VENEZUELA: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, acusa al de Colombia, Alvaro Uribe, de estar "fraguando", por orden de EE.UU., una "provocación bélica" que podría "prender una guerra", en una nueva escalada de la tensión entre ambos países. En la conferencia, celebrada en vísperas de la VI Cumbre del ALBA, el mandatario venezolano subraya que no es una casualidad que tres altos funcionarios del Gobierno de Estados Unidos, entre ellos la secretaria de Estado, Condoleezza Rice, hayan estado en Colombia en los últimos días. "Alerto al mundo que se prepara una agresión militar desde Colombia contra Venezuela, que es de Estados Unidos. Es parte de la Operación Balboa, que así se llama la operación contra Venezuela", asegura.

31.

ARGENTINA: Luego de la reunión entre la presidenta Cristina Kirchner y el embajador de Estados Unidos, Earl Anthony Wayne, Washington envía un claro gesto para la normalización de la relación bilateral: a través de un comunicado firmado por el diplomático, asegura que la Justicia de Miami sólo investiga el "accionar de supuestos agentes de Venezuela" en su territorio y no el destino del dinero que intentó ingresar Guido Antonini Wilson a la Argentina.

Febrero

01.

BOLIVIA: Un día después de ratificarlo en su cargo, Evo Morales dio un golpe de timón y destituyó al presidente de la petrolera estatal YPF, Santos Ramírez, involucrado en un presunto caso de sobornos que acabó con un empresario petrolero asesinado. De esta forma, el mandatario boliviano buscó evitar que el primer escándalo de corrupción de magnitud que enfrenta su gestión derive en una tormenta política.

CHILE: El presidente de los Estados Unidos, Barack Obama, se contactó telefónicamente con la presidenta de Chile, Michelle Bachelet, y la invitó formalmente para los próximos meses a la Casa Blanca, por lo que se convirtió en la tercera presidenta de la región - después del brasileño Lula da Silva y el colombiano Alvaro Uribe- en tener contacto directo con el flamante mandatario norteamericano.

ARGENTINA: Un portavoz de la Embajada española en Argentina precisó que el Consulado de Buenos Aires ya ha recibido 40.000 solicitudes de entrevistas, con lo que se han concertado citas hasta noviembre. Unos 300.000 españoles viven en Argentina y la prensa local calcula que con la nueva ley esa cifra se puede, por lo menos, duplicar.

02.

COLOMBIA: Una fotografía en la que aparece muerto quien fuera el máximo jefe de la guerrilla colombiana de las FARC, Pedro Antonio Marín, alias Manual Marulanda Vélez o Tirofijo, fue publicada ayer por un periódico de la ciudad de Neiva.

PERÚ: La fiscal general de Perú, Gladys Echaíz, quien salió ilesa el sábado en Lima de un atentado, aseguró ayer que seguirá con su trabajo y no se dejará atemorizar. "Si ha sido la intención (intimidarme), se equivocaron conmigo", afirmó Echaíz, mientras se investiga el ataque.

BOLIVIA: La petrolera estatal boliviana amaneció ayer con sus oficinas intervenidas y custodiadas por efectivos policiales, después de que un presunto caso de corrupción que incluyó el asesinato de un empresario decidiera a Evo Morales a destituir a su titular Santos Ramírez.

COLOMBIA: Después de un año en el que perdió a sus dos principales líderes y a su prisionera de más alto perfil, la guerrilla colombiana de las FARC reanudó ayer las entregas unilaterales de rehenes y liberó a tres policías y un militar. Entre hoy y pasado mañana recuperarían su libertad dos políticos.

VENEZUELA: Con un decreto de última hora, el presidente venezolano, Hugo Chávez, ha declarado el 2 de febrero nuevo día de fiesta nacional en Venezuela, para conmemorar que en esa fecha, en 1999, juró por primera vez como presidente de su país. Sus ministros declararon luego que habría sanciones para las empresas que no celebraran el asueto.

03.

Colombia: La denuncia de un periodista que hace parte de la comisión que media en la liberación de rehenes en poder de las FARC -quien dijo que el domingo aviones de la Fuerza Aérea colombiana merodearon las liberaciones de tres policías y un soldado- generó la ira del presidente Alvaro Uribe que prohibió la participación de ese grupo, con la senadora opositora Piedad Córdoba a la cabeza.

ARGENTINA: El Gobierno de Cristina Fernández de Kirchner ha condenado sin dilación la noticia de que el príncipe Guillermo de Inglaterra vaya a ser destinado a una misión militar

en las Islas Malvinas, tal y como ha anunciado el diario Daily Telegraph, que menciona como fuente una web interna de las Fuerzas Aéreas británicas.

COLOMBIA: Después de siete años y siete meses de secuestro, recuperó la libertad el ex gobernador del departamento del Meta Alan Jara, en una misión conjunta entre las fuerzas aéreas brasileñas y la cruz roja internacional.

PERÚ: Mientras diversos gobiernos de la región cuestionan la decisión de Washington de resucitar, después de 58 años, la Cuarta Flota de la Marina de Estados Unidos para patrullar los mares de América latina, el gobierno peruano ha dictado una ley para facilitar sus operaciones, permitiendo que los buques de guerra norteamericanos utilicen los puertos peruanos.

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez festejó ayer el 10º aniversario de su llegada al poder. "Estos primeros 10 años de la revolución haciéndose gobierno, del pueblo convirtiéndose en poder, no tienen precedentes en nuestra historia republicana; hemos hecho en 10 años lo que no se quiso hacer en un siglo; no es poca cosa el salto que hemos dado", afirmó Chávez.

04.

ARGENTINA: La siderurgia argentina, que está siendo golpeada por la crisis internacional, puede llegar a sufrir otro impacto si en Estados Unidos los senadores demócratas convierten en ley el paquete de estímulo fiscal que incluye el Buy American (compre estadounidense) para la adquisición de productos en el plan de infraestructura proyectado por el nuevo presidente, Barack Obama. El presidente de la Cámara de Exportadores (CERA), Enrique Mantilla, advirtió que el sector acerero sería el más perjudicado, al frustrarse envíos por entre US\$ 100 y 150 millones.

ECUADOR: Los presidentes de Venezuela, Hugo Chávez, y de Ecuador, Rafael Correa, abogaron este martes por acelerar la integración latinoamericana y revisaron el progreso de los convenios sellados entre sus respectivos países. "América Latina no tiene un segundo más que perder. Por eso estamos aquí", ha afirmado Correa, en el encuentro

bilateral con Chávez en la ciudad de Cumaná, en el oriente de Venezuela. El mandatario ecuatoriano ha asegurado, además, que los lazos bilaterales "están mejorando, pero hay mucho por hacer" y afirmó que "el socialismo debe ser sinónimo de justicia, pero también de eficiencia".

05.

COLOMBIA: Un día después de que los guerrilleros liberaran al político Alan Jara tras más de siete años de secuestro, el presidente colombiano, Alvaro Uribe, advirtió a las FARC que no se dejará engañar y que las seguirá combatiendo. "La responsabilidad política es no dejarnos engañar por las FARC", dijo anteanoche Uribe, poco después de visitar a Jara, en declaraciones en las que aseguró que su gobierno seguirá buscando a los secuestrados que aún tienen en su poder los rebeldes.

ECUADOR: El presidente ecuatoriano, Rafael Correa, registró ayer oficialmente su candidatura a la reelección para las elecciones que se celebrarán el próximo 26 de abril y en las que el actual mandatario busca continuar en el poder al menos hasta 2013.

CHILE: Sesenta toneladas de peso, un cañón de 120 milímetros y un avanzado sistema electrónico son las principales características del Leopard 2, el tanque convencional más poderoso de América Latina. Chile, un país de unos 16 millones de personas, posee 300.

BRASIL: Una operación policial en los suburbios de Río de Janeiro en busca de drogas, armas y vehículos robados ha derivado en enfrentamientos a tiros entre los agentes y supuestos narcotraficantes que han dejado al menos diez muertos, todos civiles, según han confirmado fuentes policiales y del Gobierno.

06.

COLOMBIA: Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) liberaron ayer al ex diputado regional Sigifredo López, el último político que quedaba en sus manos, con lo que se completó así el proceso de rescates iniciado el domingo pasado.

URUGUAY: El precandidato presidencial uruguayo por el Frente Amplio (FA), José "Pepe" Mujica, suspendió una visita a Mar del Plata por lo que denunció como una campaña de ciertos medios en su contra. Lo que molestó al precandidato oficialista fue la forma en que los medios se condujeron cuando un militante de su partido residente en la Argentina llamó a una radio uruguaya para quejarse por el presunto apoyo que prestarán los Kirchner en la organización de los actos que Mujica tenía previstos en nuestro país los días sábado 14 y domingo 15 de este mes.

07.

ECUADOR: Rafael Correa, presidente de Ecuador, ha ordenado la expulsión de Armando Astorga, un agregado de la embajada de EE UU de Ecuador bajo la acusación de haber intentado condicionar la ayuda económica destinada a un proyecto asistencial. "No vamos a dejar a nadie tratarnos como si fuéramos una colonia aquí", ha dicho Correa, quien después ha añadido que el oficial tiene 48 horas para abandonar el país.

VENEZUELA: Una multitudinaria marcha ha tenido lugar este sábado en Caracas contra la reelección ilimitada del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, cuando falta una semana para la celebración del referéndum sobre la enmienda constitucional que rige el asunto. La marcha ha recorrido un trayecto de más de 10 km desde una de las zonas populares caraqueñas hasta el centro de la capital. Es vigilada por tierra y por aire por un total de 2.500 policías que, al igual que sus convocantes, se han visto desbordados por los numerosos participantes.

08.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales promulgó ayer la nueva Constitución de Bolivia que, según dijo, permitirá refundar el país desde la unidad, la igualdad y la dignidad, y caminar hacia la reconciliación nacional.

ARGENTINA: El "compre estadounidense" puede impulsar una ola de proteccionismo en todo el mundo, según advierten fuentes oficiales argentinas. "Si Estados Unidos hace eso,

¿qué se puede esperar de los demás? Empezará el «sálvese quien pueda»", anticiparon en la Cancillería en un análisis preliminar, poco antes de que la cláusula fuera aprobada, aunque en una versión más moderada, en la Cámara de Representantes.

09.

BOLIVIA: En consonancia con la nueva Constitución, el presidente Evo Morales firmó un decreto para instituir el "Poder Ejecutivo Plurinacional". Pasó de tener 17 ministerios a 20, incluido el de Autonomías, que tendrá mucha incidencia en las transformaciones del Estado avaladas por los bolivianos en el referéndum del 25 de enero pasado.

VENEZUELA: La Fiscalía venezolana informó ayer que siete policías metropolitanos y cuatro civiles fueron detenidos por su presunta participación en el asalto y profanación de la principal sinagoga de Caracas el pasado 31 de enero.

10.

COLOMBIA: Un comunicado del jefe máximo de las FARC, Alfonso Cano, entregado a la senadora opositora Piedad Córdoba el jueves pasado, las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) plantean la posibilidad de canjear a los 22 rehenes y policías que aún mantienen secuestrados a cambio de la excarcelación de 500 presos de la guerrilla.

12.

CHILE: La presidenta de Chile, Michelle Bachelet, inició ayer una significativa visita de tres días a Cuba para firmar con el gobernante Raúl Castro acuerdos económicos y de cooperación, sin que se descarte un encuentro con Fidel Castro. En el primer viaje a Cuba de un mandatario chileno desde la visita en 1972 del socialista Salvador Allende, Bachelet llegó la noche del martes a La Habana, con un centenar de funcionarios, parlamentarios, empresarios y artistas, pues Chile es el invitado de honor de la Feria Internacional del Libro.

BRASIL: El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, criticó ayer el proteccionismo y reafirmó su tesis de que el comercio ayudará a afrontar la crisis mundial. "El comercio es ciertamente parte de la solución. El proteccionismo, en contrapartida, sólo servirá para agravar la crisis económica", advirtió el mandatario en un discurso.

BOLIVIA: La Confederación de Pueblos Indígenas de Bolivia (CIDOB) y el Consejo Nacional de Ayllus y Markas del Qullasuyu (CONAMAQ) acusaron el martes de traidores a las autoridades y técnicos del Gobierno boliviano que elaboraron el proyecto de ley para el nuevo régimen electoral de Bolivia. Ambas organizaciones, que respaldan la gestión gubernamental del Movimiento Al Socialismo (MAS) y el proceso de cambio, rechazaron la propuesta sobre la distribución de escaños parlamentarios, según la cual sólo 15 escaños corresponden a los pueblos indígenas de los 130 que tendrá la Asamblea Legislativa Plurinacional.

13.

BRASIL: El ministro de Trabajo brasilero, Carlos Lupi señaló que hubo una "fuerte pérdida neta" de puestos de trabajo. Según el ministro, dejaron de trabajar "la mitad" de personas que perdieron su puesto en diciembre. Esto significa que habrá por lo menos unos 300.000 nuevos desempleados que se sumarán a los 655.000 de diciembre.

ARGENTINA: Un aluvión de lodo en la ciudad de Tartagal (en el noroeste de Argentina, a 55 kilómetros del límite con Bolivia) provocó la desaparición el lunes de dos mujeres, y dejó 1.500 personas sin hogar y otras 8.500 afectadas.

VENEZUELA: En plena campaña por la reelección indefinida, el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, anunció que su gobierno desbarató una gran conspiración. El complot habría involucrado a militares en actividad que no nombró, medios locales y el gobierno de Estados Unidos. "Estuvieron tratando de infiltrar el palacio presidencial de Miraflores, mandando mensajes a unidades militares que están ubicadas en algunos estados donde gobierna la oposición", anunció el mandatario venezolano por cadena nacional.

14.

VENEZUELA: El eurodiputado del Partido Popular, Luis Herrero, ha denunciado hoy que su salida imprevista de Venezuela fue algo muy "parecido a un secuestro". Herrero, invitado en calidad de observador internacional por la oposición, fue expulsado a petición de la Comisión Nacional Electoral (CNE) venezolana por criticar públicamente la ampliación de horario de la consulta hasta las seis de la tarde y llamar "dictador" al presidente Hugo Chávez.

BOLIVIA: La Corte Superior de Justicia de La Paz decretó la prisión preventiva de Ramírez por riesgo de fuga y posible obstaculización de la investigación que se sigue en el escándalo de corrupción en Yacimientos Petroleros Fiscales Bolivianos (YPFB). Tras pasar la noche en una celda, el ex presidente de YPFB fue trasladado al Penal de San Pedro, entre una fuerte presencia policial y mediática cerca del centro penitenciario.

15.

VENEZUELA: El ex presidente cubano, Fidel Castro, ha indicado en la última de sus Reflexiones, recogida en el diario digital Cuba Debate, que el futuro de Cuba es "inseparable" de la aprobación de la enmienda constitucional que hoy se somete a referéndum en Venezuela para la reelección indefinida de sus cargos públicos. Nuestro futuro [el de los cubanos] es inseparable de (...) la aprobación de la enmienda constitucional", ha indicado Castro, que también añade que "no existe otra alternativa que la victoria".

16.

VENEZUELA: En el referéndum celebrado ayer en Venezuela, la opción del sí obtuvo una contundente victoria de nueve puntos de diferencia sobre el no. Dichos resultados le dan la posibilidad al presidente Hugo Chavez a presentarse como candidato para un nuevo mandato como presidente.

17.

ENEZUELA: Tras conocerse los resultados del referéndum, el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, no perdió un minuto y se metió de lleno en campaña, anunciando su precandidatura para las próximas elecciones generales. "En 2012 habrá elecciones presidenciales para el período 2013-2019 y, a menos que Dios disponga otra cosa, a menos que el pueblo disponga otra cosa, este soldado es ya precandidato a la presidencia de la República", anunció.

18.

URUGUAY: El gobierno uruguayo de Tabaré Vázquez se pronunció ayer a favor de la inconstitucionalidad de la llamada Ley de Caducidad -que evitó juzgar las violaciones a los derechos humanos cometidas durante la dictadura (1973-1985)- en el caso concreto de una militante comunista asesinada en 1974. La aceptación de una excepción en la aplicación de la Ley de Caducidad puede abrir las puertas a otros casos similares y al enjuiciamiento de ex militares y ex policías implicados en esos crímenes cometidos entre 1973 y 1985.

BOLIVIA: Alentados por la victoria del sí a la reelección ilimitada en Venezuela, los partidarios del presidente boliviano, Evo Morales, firme aliado de Hugo Chávez, advirtieron ayer que insistirán en una nueva reforma constitucional que habilite a su líder a renovar el mandato presidencial sin limitaciones.

ECUADOR: EL Gobierno de Rafael Correa retiró la inmunidad diplomática a una ONG que asistía a colombianos desplazados por la violencia tras las fuertes críticas de militares a su labor, forzando la salida de trece activistas extranjeros que lamentaron la decisión del gobierno izquierdista.

19.

ECUADOR: La de por sí conflictiva relación entre Washington y Quito llegó ayer a un punto de máxima tensión cuando el gobierno del presidente Rafael Correa le dio 48 horas de plazo a Mark Sullivan, primer secretario de la embajada de Estados Unidos, para que abandonara Ecuador después de acusarlo de cometer una "intromisión inaceptable" en

asuntos internos del país. La intromisión consistió, supuestamente, en "cuestionamientos, condicionamientos que ha hecho a la policía nacional" de Ecuador, a través de "comentarios" realizados en la primera semana de febrero en una reunión que Sullivan mantuvo con el alto mando policial, indicó el canciller.

BOLIVIA: En la madrugada de ayer, decenas de agentes del gobierno nacional detuvieron a quince personas en el departamento de Pando, donde el año pasado fueron asesinadas 19 personas, en lo que se recuerda como la Masacre de Porvenir. Finalmente, fueron trasladadas a La Paz ocho personas para declarar ante los fiscales. Varios videos y denuncias los vinculan con las muertes de septiembre de 2008.

20.

VENEZUELA: El gobierno venezolano decidió ayer intervenir la filial del Stanford Bank debido a la inestabilidad generada por un escándalo de presunto fraude y la congelación de activos decretada por el gobierno estadounidense, informó ayer el ministro de Finanzas, Alí Rodríguez.

ARGENTINA: Los productores agropecuarios de Argentina han iniciado una huelga de comercialización de ganado y granos para pedir una reducción de impuestos a las exportaciones, lo que representa una vuelta al conflicto desatado con el Gobierno en marzo del año pasado y que se prolongó hasta el mes de julio.

BRASIL: El Gobierno de Luis Ignacio Lula da Silva anunció esta semana su desmarque del proyecto del presidente venezolano, Hugo Chávez, para construir el gasoducto del sur, un gigantesco tubo que transportaría gas natural desde el Caribe venezolano hasta la región más austral de Argentina, atravesando Brasil de norte a sur. Brasilia dio el paso el lunes, tan sólo horas después de que Chávez ganara el referéndum que le abre la puerta a su reelección indefinida.

21.

COLOMBIA: El comandante de las fuerzas militares de Colombia, general Freddy Padilla, aseguró ayer que la OTAN aceptó que un contingente colombiano participe de la fuerza

internacional que opera en Afganistán. "Es una decisión que pone a nuestras fuerzas militares al nivel técnico y operativo de las mejores del mundo y entraríamos a conformar una gran familia internacional de beneficios mutuos", señaló Padilla a periodistas.

BRASIL: El sindicato de metalúrgicos de San Pablo exigió ayer al presidente brasileño, Luiz Inacio Lula da Silva, que adoptara medidas urgentes para revertir el despido de 4270 trabajadores de la empresa aeronáutica Embraer, y realizaron una protesta frente a la fábrica. "Queremos una medida concreta [del gobierno]. Queremos que dicte una medida provisional que garantice la estabilidad del empleo para todos los trabajadores", dice un comunicado divulgado ayer por el Sindicato de Metalúrgicos de San José dos Campos, en el interior de San Pablo.

22.

VENEZUELA: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, inició ayer una sorpresiva visita de trabajo a Cuba. Chávez arribó a la capital cubana en la noche del viernes, acompañado por su canciller, Nicolás Maduro, y el ministro de Energía y Petróleo, Rafael Ramírez, también presidente de la petrolera estatal Pdvsa, entre otros funcionarios.

URUGUAY: El debate sobre la legalización de la marihuana en Uruguay ingresó en la campaña electoral con declaraciones de precandidatos que no descartaron analizar su despenalización si llegan al gobierno. A la polémica se sumó también el estreno de Pasto, un documental que reivindica el cultivo y consumo de cannabis, realizado por los cineastas Valentín Macedo y Martín Presente.

COLOMBIA: El servicio de Inteligencia colombiano habría estado escuchando ilegalmente las conversaciones telefónicas de diversas personalidades de la política y los medios, según denunció la revista colombiana Semana.

23.

COLOMBIA: El presidente de Colombia, Alvaro Uribe, ha asegurado este lunes que ha sido víctima de "una banda mafiosa" que opera en los servicios de Inteligencia del país, que se

ha dedicado a interceptar llamadas telefónicas de funcionarios del Gobierno, jueces, fiscales, militares y periodistas. Uribe ha negado su participación en el espionaje telefónico y se ha declarado "profundamente dolido" por lo ocurrido en el Departamento Administrativo de Seguridad (DAS).

ARGENTINA: Ganar unas elecciones en Argentina sin contar con el aparato peronista (justicialista) es tarea difícil, pero esa poderosa estructura no es un bloque único y sin fisuras, sino una agrupación de intereses diversos que a veces oscila y se rompe en varios frentes. Es lo que ha sucedido en los últimos días, en que sectores peronistas "rebeldes" han anunciado una alianza para combatir a los Kirchner y a los "oficialistas" y participar unidos en las elecciones legislativas de octubre, en las que se renuevan la mitad del Congreso de Diputados y un tercio del Senado.

PERÚ: Para la nueva ministra del Interior de Perú, Mercedes Cabanillas, el principal enemigo es la corrupción dentro de la misma policía. Así lo confirma una encuesta nacional urbana de Ipsos Apoyo publicada ayer por el diario El Comercio, en la que el 31% de los peruanos señala este difícil problema como uno de los principales a los que debe hacer frente el Gobierno. Una de sus primeras medidas que se estudian es el endurecimiento del régimen disciplinario de la institución. Asimismo, para paliar el déficit de agentes -se estima que hacen falta por lo menos 30.000 más-, ha propuesto incrementar el tiempo de servicio de los policías de 35 a 38 años. "No se puede dejar ir a los mejores efectivos tan rápido", ha declarado la flamante ministra, bautizada por los medios peruanos como la Margaret Thatcher del Gabinete.

24.

ARGENTINA: Richard Williamson, el obispo protagonista de una gran polémica tras negar el alcance del Holocausto, ha abandonado Argentina este martes rumbo a Londres. El Gobierno argentino había dado a Williamson, un tradicionalista que dirigía un seminario lefebvrista a las afueras de Buenos Aires hasta comienzo de este mes, 10 días para salir del país, a riesgo de ser expulsado tras detectarse irregularidades en su estatus migratorio y en condena por sus controvertidas declaraciones.

ARGENTINA: El Gobierno y las patronales rurales de Argentina han retomado este martes el diálogo después de siete meses y han llegado a "soluciones parciales" a algunos problemas que aquejan al sector, aunque no han hablado de los impuestos a las exportaciones de granos, detonante del conflicto el año pasado con el Ejecutivo de Fernández.

PERÚ: El congreso de Perú eliminará antes del mes de julio unas 20.000 leyes, de las 34.000 de las que consta su ordenamiento jurídico, que han quedado obsoletas, informa el diario peruano El Comercio en su edición digital. La reforma legal tiene como objetivo que antes del verano de 2010 solamente queden vigentes unas 5.000 leyes. Para ello, tras eliminar las primeras 20.000 normas, las 14.000 restantes serán sometidas a una exhaustiva revisión.

25.

COLOMBIA: Una guerrillera del colombiano Ejército de Liberación Nacional (ELN) desertó con otros 15 compañeros, entre ellos una menor de edad, tras dormir a sus jefes gracias a las propiedades somníferas de una planta. La mujer contó que la guerrilla había asesinado a su madre, dos hermanos y su esposo, a quienes acusaba de colaborar con el ejército. Tras haber escapado, los guerrilleros desertores se entregaron a las autoridades.

COLOMBIA: Una ONG denunció ayer a las autoridades colombianas la existencia de unas fosas comunes que podrían albergar a más de 800 civiles y combatientes, supuestamente enterrados por las FARC, en el municipio de La Macarena, en el departamento del Meta (sur de Colombia). Nolberto Suárez, director de la Unidad de Exhumaciones de la Fiscalía de Villavicencio, comentó por teléfono que una comisión se desplazará al lugar para investigar la denuncia, basada en los testimonios de los pobladores. La investigación se efectuará entre el 9 y el 21 de marzo.

26.

BRASIL: Si en el mundo son casas y departamentos las que vuelven a los bancos para ser rematadas por incapacidad de los compradores de hacer frente a las hipotecas, en Brasil

son los autos. Decenas de miles fueron devueltos a las instituciones crediticias desde que estalló la crisis mundial y la onda llegó a este país. De acuerdo con cálculos de los principales bancos y financieras brasileñas hay al menos 100.000 unidades que debieron ser "rescatados" y van a remate, por falta de condiciones de los usuarios de honrar los préstamos

URUGUAY: El Parlamento de Uruguay se pronunció ayer en favor de la inconstitucionalidad de la amnistía a los militares y policías acusados de violaciones a los derechos humanos durante la dictadura (1973-85), en consonancia con la posición adoptada hace una semana por el Poder Ejecutivo.

ECUADOR: El gobierno ecuatoriano llegó a un acuerdo con la petrolera Repsol-YPF, después de una visita del canciller español, Miguel Angel Moratinos. La comitiva española que acompañaba a Moratinos confirmó que se había llegado a un acuerdo entre Quito y la petrolera, que está acusada de deberle al Estado ecuatoriano, junto con la francesa Perenco, unos 800 millones de dólares en concepto de impuestos atrasados.

27.

COLOMBIA: El escándalo por las escuchas ilegales en Colombia se cobró ayer la cabeza de un segundo directivo del Servicio de Inteligencia. Fernando Tabarez, el director general de Inteligencia presentó su renuncia, un día después de defender su inocencia ante los medios de comunicación. Unas horas antes de conocerse su dimisión, el presidente Alvaro Uribe había dado un golpe mortal al organismo de espionaje. Le quitó el poder de interceptar las comunicaciones internas y se lo entregó a la policía nacional.

ARGENTINA: Un nuevo conflicto se ha desatado entre Argentina y EE UU. La polémica comenzó a encenderse el pasado miércoles, cuando el nuevo director de la Agencia Central de Inteligencia de EE UU (CIA, según sus siglas en inglés), León Panetta, dijo en una conferencia de prensa que "en reuniones privadas funcionarios de inteligencia

latinoamericanos advirtieron a sus colegas estadounidenses sobre una crisis que está extendiéndose en todas partes del hemisferio, en particular en Argentina, Ecuador y Venezuela". A su vez, el secretario adjunto de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental, Thomas Shannon, se preocupó en aclarar que las declaraciones de Panetta no reflejaban la "opinión del Gobierno de EE UU".

URUGUAY: El dictador uruguayo Gregorio Álvarez (1981-1985) compareció ayer de nuevo ante la justicia para declarar sobre la muerte del militante tupamaro Roberto Luzzardo en junio de 1973. El juez penal Juan Carlos Fernández le citó para determinar si ordenó o no la asistencia médica de Luzzardo cuando fue herido en una operación policial contra esta guerrilla urbana.

28.

COLOMBIA: La única fuerza de izquierda en Colombia está al borde de la fractura. A un año de las elecciones presidenciales, el Polo Democrático Alternativo luchaba para mantenerse unido en su Congreso Nacional, del que se negaron a participar dos de sus figuras más populares: el ex alcalde de Bogotá Luis Eduardo "Lucho" Garzón y la ex canciller María Emma Mejía. Un tercer dirigente, el mediático senador Gustavo Petro, participó del debate, pero sólo para acribillar a la dirección de la coalición. "La mesa está preparada para una crisis, una ruptura. Las diferencias parecen irreconciliables", opinó, sin demasiadas esperanzas, el politólogo colombiano Fernando Giraldo.

VENEZUELA: A veinte años del Caracazo, miles de víctimas siguen esperando justicia, verdad y reparación. Ayer, durante una misa en memoria de los caídos durante aquel levantamiento popular, el presidente venezolano, Hugo Chávez, prometió juzgar a los responsables e indemnizar a las familias de los muertos. Como primer paso, se dirigió al nuevo presidente estadounidense, Barack Obama, y le pidió que entregue al hombre que dio la orden de reprimir el 28 de febrero de 1989, el entonces mandatario venezolano Carlos Andrés Pérez. "Nada justifica que los responsables sigan siendo protegidos por otros países", fustigó Chávez.

VENEZUELA: El presidente venezolano, Hugo Chávez, ordenó ayer la intervención estatal y militar de todas las plantas de procesamiento de arroz que son propiedad de la empresa privada y que, en su opinión, participan de un plan para encarecer el producto y desabastecer el mercado.

Marzo

01.

COLOMBIA: Las Fuerzas Armadas de Colombia dan un duro golpe a las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) al matar durante una operación militar en la selva de Ecuador al "número dos" de ese grupo guerrillero, "Raúl Reyes" (junto a otros 16 rebeldes), quien jugó un papel clave en el fallido proceso de paz de 1999-2002. Por su parte, el Gobierno de Venezuela califica como un "duro golpe al proceso de acuerdo humanitario en Colombia" la muerte del líder guerrillero. El canciller venezolano, Nicolás Maduro, señala que la muerte de Devia "revela, una vez más, la empeñada conducta de quienes privilegian la opción militar y apuestan a una agudización del conflicto armado". Asimismo, el presidente Hugo Chávez, sostiene que si Colombia violó el espacio aéreo ecuatoriano, sería "causa de guerra".

02.

VENEZUELA: El presidente venezolano, Hugo Chávez, ordena el "cierre" de la embajada de Venezuela en Colombia y la movilización de "10 batallones" militares hacia la frontera con ese país. Es por las circunstancias que rodearon lo que considera el "cobarde asesinato" del número dos de las FARC, Raúl Reyes, a manos de fuerzas militares colombianas en territorio de Ecuador, y por el que guardó un minuto de silencio.

03.

ECUADOR: El gobierno ecuatoriano anuncia su decisión de romper relaciones diplomáticas con Colombia, consecuencia del operativo en territorio propio que finalizó con el asesinato del número dos de la guerrilla de las FARC. Así, se agrava la crisis regional que tiene como

tercer participante al gobierno venezolano de Hugo Chávez. La Cancillería ecuatoriana ya envió una carta a Bogotá en la que anunció el rompimiento.

VENEZUELA: El venezolano Carlos Kauffman, uno de los cinco acusados de conspirar para actuar como agentes encubiertos de Venezuela en el caso de la valija con los 800 mil dólares, se declara culpable. Es el segundo acusado en declararse culpable después de que Moises Maionica lo hiciera el pasado 25 de enero. Kauffman, Maionica, Wanseelle Paciello, Antonio José Canchica Gómez y Franklin Durán están acusados de participar en una operación para encubrir el origen de los 800.000 dólares que presuntamente estaban destinados a la campaña electoral de Cristina Kirchner, de acuerdo con los fiscales federales.

05.

ARGENTINA: La presidenta Cristina Fernández de Kirchner parte rumbo a Caracas, donde se reunirá con el presidente venezolano Hugo Chávez. Allí, firmará acuerdos de alimentos por petróleo y aprovechará para llevar un mensaje de "compromiso por la paz", aunque ratificará su condena a Colombia por el operativo que terminó con la muerte del número dos de la guerrilla de las FARC en suelo ecuatoriano. "Creo que es muy importante la condena unánime a la violación de la soberanía territorial, que no puede tener ningún pretexto. No puede haber ninguna causa".

07.

ECUADOR: La Cumbre del Grupo Río en Santo Domingo se lleva adelante durante todo el día en un clima de tensión inédito, pero finaliza con Rafael Correa, el presidente de Ecuador, dando por superado el conflicto con el gobierno de Alvaro Uribe, tras la incursión colombiana en suelo ecuatoriano. La fórmula para que Correa diera por superada la disputa estuvo en un pedido por escrito de disculpas de Colombia y su compromiso de que no volverá a violar la soberanía de otros países. Tras esas palabras del mandatario ecuatoriano, y en medio de los aplausos, Uribe, Correa y el venezolano Hugo Chávez estrecharon sus manos, a pedido del anfitrión de la Cumbre, el dominicano Leonel Fernández. Asimismo, Uribe también se saludó con el presidente de Nicaragua, Daniel

Ortega, quien ayer rompió relaciones con Colombia, aunque el mandatario nicaragüense le reclamó que retire barcos de guerra en la zona en disputa en el Mar Caribe. De cualquier manera, sobre el final, Ortega aprovechó para anunciar la marcha atrás con el rompimiento.

COLOMBIA: Iván Ríos, miembro del nuevo Secretariado de la guerrilla colombiana de las FARC, muere en territorio colombiano, según informaron agencias citando una fuente judicial de ese país. Murió en una operación conjunta del Ejército y el Cuerpo Técnico de Investigación de la Fiscalía (CTI) a unos 400 kilómetros de Bogotá, en el departamento de Caldas. Según medios colombianos, Ríos murió en combate. De todas maneras, las autoridades aún no tendrían el cuerpo, aunque la información sobre la muerte fue brindada por un desertor de la guerrilla

10.

OEA: El secretario de la OEA, José Miguel Insulza, encabeza una misión que llega hasta el sitio donde estaba el campamento de las FARC -en territorio ecuatoriano- que fue atacado el 1 de marzo por el ejército colombiano, que mató al número dos de la guerrilla y a otra veintena de integrantes, desencadenando una crisis diplomática regional. Considera "difícil" que una fuerza multinacional vigile la frontera entre Colombia y Ecuador para que no se repitan hechos como ese, y se muestra partidario de que los gobiernos normalicen sus relaciones sin intervención del organismo. La visita responde a la decisión de la Organización de los Estados Americanos (OEA) de enviar una misión a Ecuador y Colombia para elaborar un informe. El secretario de la OEA y otros delegados del organismo llegaron hasta Angostura, acompañados de los ministros ecuatorianos de Seguridad, Gustavo Larrea, y de Defensa, Wellington Sandoval.

12.

ARGENTINA: El canciller argentino Jorge Taiana y su par de Uruguay, Gonzalo Fernández, coinciden en que el conflicto entre ambos países por la instalación de la pastera Botnia "será resuelto en el ámbito de la Corte de La Haya", descartando la posibilidad de cualquier acuerdo político previo entre Buenos Aires y Montevideo.

23.

COLOMBIA: Colombia confirma que uno de los muertos al ataque de las FARC era ecuatoriano. El gobierno difunde la identidad de uno de los cuerpos trasladados a Bogotá tras la ofensiva del ejército colombiano en territorio de Ecuador el 1 de marzo. El anuncio anticipa una nueva escalada de la crisis diplomática entre ambos países.

Abril

01.

BRASIL: El gobierno de Lula Da Silva apuesta a una Sudamérica que "comparta un escudo de defensa e integre su industria militar".

COLOMBIA: Según un informe de inteligencia del gobierno colombiano se afirma que Ingrid Betancourt está viva, pero se encuentra muy grave. El informe revela que se niega a consumir los alimentos y la medicina para la insuficiencia cardiaca que le fue recetada y padece de permanente vómito y diarrea.

02.

ARGENTINA: El presidente de Francia Nicolás Sarkozy comunica a Cristina Fernández que pedirá a las FARC que "realicen un gesto de humanidad: la liberación inmediata de Ingrid Betancourt". Además señala que "apreciaría mucho que su mensaje fuese apoyado y difundido públicamente" por la presidenta argentina.

03.

BOLIVIA: Una multitudinaria manifestación recorrió ayer la ciudad de Santa Cruz de la Sierra en apoyo a los empresarios agroindustriales, afectados por un decreto gubernamental que prohíbe las exportaciones de aceite y otros productos alimentarios para frenar el aumento de los precios.

04.

COLOMBIA: Poco después de la llegada del avión enviado por Francia a Colombia para prestar asistencia médica a Ingrid Betancourt, se conoce un pronunciamiento de las FARC en el que reiteró que no liberará más rehenes a menos que se acuerde un canje de secuestrados por guerrilleros presos.

ARGENTINA: Después de que los dirigentes de Santa Cruz de la Sierra amenazaran con dictar sus propias leyes luego del 4 de mayo, el canciller argentino Jorge Taiana llega hasta La Paz para evaluar una posible mediación en la crisis política que vive Bolivia. También participó de las reuniones con Evo Morales el vicescanciller colombiano Camilo Reyes y hoy arribará el canciller brasileño Celso Amorim. Horas antes, Dante Caputo estuvo encabezando una comisión de la OEA con el mismo fin.

05.

VENEZUELA: El gobierno francés analiza si el presidente Nicolás Sarkozy viaja a la frontera entre Venezuela y Colombia con el objetivo de rescatar a la rehén franco-colombiana Ingrid Betancourt. Sarkozy estaría a viajar con su colega venezolano Hugo Chávez para ayudar en la liberación de Ingrid y los rehenes en situación crítica en manos de las FARC.

06.

BRASIL: El canciller brasileño, Celso Amorim estuvo en La Paz, con el objetivo de mantener conversaciones que converjan en un acercamiento real entre el gobierno de Evo Morales y la oposición liderada por Santa Cruz, en el marco del referendo que el 4 de mayo intenta ratificar sus estatutos autonómicos.

ECUADOR: El presidente de Ecuador, Rafael Correa, critica las acusaciones que vinculan a su gobierno con las Fuerzas Armadas Revolucionarias Colombianas y niega que el grupo guerrillero financiara su campaña electoral en 2006. También advierte que tras la crisis con

el gobierno del presidente Álvaro Uribe el mes pasado será "difícil" restablecer las relaciones con Bogotá.

07.

BOLIVIA: El presidente de Bolivia, Evo Morales, solicita a su colega de Brasil, Luiz Ignacio Lula da Silva, que interceda ante el mandatario estadounidense, George Bush, para detener lo que denuncia como una campaña norteamericana de apoyo a la oposición boliviana.

CHILE: Fueron recibidos ayer los primeros 39 de 117 refugiados palestinos que huyeron de la violencia en Irak, para radicarse en la ciudad de La Calera.

09.

VENEZUELA: El gobierno del presidente venezolano Hugo Chávez anunció la nacionalización de la Siderúrgica del Orinoco (SIDOR), la mayor empresa del sector en el país y la región, controlada por la argentina Techint. El Ejecutivo de Venezuela tomó la decisión después de largas e infructuosas negociaciones entre la empresa y los trabajadores en torno a una serie de demandas laborales.

10.

COLOMBIA: Después del No de las FARC, el gobierno francés cancela su misión humanitaria en Colombia para atender a la rehén Ingrid Betancourt y a los prisioneros más débiles.

ECUADOR: El presidente de Ecuador, Rafael Correa, releva al ministro de Defensa, Wellington Sandoval, tras denunciar la infiltración de la CIA en los cuerpos de inteligencia; consecuencia de la crisis con Colombia que también precipitó el retiro de dos jefes militares.

11.

BRASIL: Se anunció el envío de tropas al Amazonas, donde ya están instalados unos 25.000 efectivos y la creación de nuevas bases militares a lo largo de las fronteras de esa región y que se extiende por casi 3.000 kilómetros (entre las que se comparten con Bolivia, Colombia y Venezuela). El ministro de Defensa, Nelson Jobim, afirmó que esta decisión responde a una "hipótesis de invasión" del territorio selvático brasileño por parte de paramilitares o de un país vecino.

12.

BOLIVIA: La Asamblea del Pueblo Guaraní denuncia que trece terratenientes mantienen en condiciones de semiesclavitud a 167 familias en esta región del Chaco cruceño, de las cuales doce se encontrarían en la hacienda del estadounidense Larsen. En el marco de la lucha entre el gobierno boliviano y la oposición santacruceña acerca del referendo autonómico de Santa Cruz, cabe aclarar que la gestión de Evo Morales planea entregar las tierras a los guaraníes.

13.

BRASIL: Ministros del gobierno de Lula da Silva alertan que están dispuestos a "repeler a balas" a las FARC si grupos guerrilleros de esta organización llegaran a entrar en territorio brasileño.

14.

BRASIL: Los escenarios apocalípticos sobre la falta inminente de alimentos para el mundo pintados por el Fondo Monetario Internacional, el Banco Mundial y la FAO (Organización de la ONU para la Agricultura y Alimentación) tienen ya reflejos concretos. Brasil, que es un gran productor mundial de carnes, cereales y aceites, empieza a sufrir fuertes subas de bienes alimenticios, que golpean a los más pobres.

15.

BOLIVIA: La guerra por la tierra en Bolivia tiene un nuevo enfrentamiento cuando ganaderos y activistas de la Unión Juvenil Cruceñista atacan a un contingente de indígenas y funcionarios gubernamentales que se dirigía a una reunión nacional de la Asamblea del Pueblo Guaraní (APG) en la provincia Cordillera del departamento de Santa Cruz. Se informó que más de 30 personas resultaron heridas y unas siete permanecían "desaparecidas" después de haber huido al monte.

VENEZUELA: El presidente de Venezuela, Hugo Chavez, decretó la formación de un comando general de la reserva militar. Según el decreto, la reserva "dependerá directamente del despacho del presidente, quien designará a la autoridad máxima de ese órgano, y que gozará de autonomía presupuestaria".

16.

BOLIVIA: El enviado de la OEA, Dante Caputo, para mediar en la crisis boliviana declara a la salida de un encuentro con el mandatario boliviano Evo Morales "Si los distintos actores que están envueltos en esta controversia no hacen un gran esfuerzo, corremos el riesgo -y soy muy consciente de las palabras que estoy mencionando- de que la tensión cambie de naturaleza, y que ya no sea controversia sino enfrentamiento".

COLOMBIA: La guerrilla colombiana de las FARC admite estar "conmovida hasta el alma" por la muerte, a manos del Ejército colombiano de su número dos, Raúl Reyes, y de otro jefe rebelde Iván Ríos, a quien su jefe de seguridad asesinó y cercenó la mano derecha para cobrar una millonaria recompensa ofrecida por el gobierno de Álvaro Uribe, según dijo Iván Márquez, miembro de la cúpula rebelde.

17.

CHILE: El Senado chileno aprueba la acusación constitucional contra la ministra de Educación, Yasna Provoste, y la destituye e inhabilita para ocupar cargos públicos por cinco años.

19.

BOLIVIA: A 15 días del referéndum autonomista organizado de facto por la provincia de Santa Cruz, la crisis política que vive Bolivia no encuentra una solución al conflicto. Con respecto a esta situación, en Europa se habla de un fracaso del dialogo."Estamos preocupados de la falta de diálogo... pero lamentablemente por varias razones ese diálogo fracasa y vemos que hay una subida en las acciones y no vemos realmente una confianza del gobierno y la oposición política", señaló el embajador de Francia y representante de la UE en Bolivia Alain Fouquet.

COLOMBIA: La senadora colombiana Piedad Córdoba dice en España que la salud de Ingrid Betancourt, rehén de las FARC desde 2002, no es tan grave como se había afirmado y que la llave para la reanudación del diálogo con la guerrilla para un acuerdo humanitario la tiene el presidente de Colombia, Alvaro Uribe.

20.

BRASIL: No hay, todavía, una verdadera crisis económica norteamericana" enuncia el filósofo Roberto Mangabeira Unger, ministro de Asuntos Estratégicos del gobierno de Lula da Silva. A su vez, afirma que no le preocupa si llega "tal crisis" en EE.UU y cree que "será una oportunidad para Brasil y Argentina".

21.

PARAGUAY: De la mano de una heterogénea alianza, el ex obispo Fernando Lugo obtiene una clara victoria sobre la candidata oficialista, Blanca Ovelar, en las elecciones presidenciales en el Paraguay después de 61 años de hegemonía del Partido Colorado.

22.

PARAGUAY: A partir del triunfo de Fernando Lugo en el Paraguay, se abre la discusión del precio que la Argentina paga por la energía generada por la Obra Hidroeléctrica Yaciretá. Del lado paraguayo afirman que se trata de un precio político, no de mercado.

23.

COLOMBIA: El ex senador colombiano Mario Uribe, primo del presidente Álvaro Uribe y antiguo presidente del Congreso, es arrestado tras ser rechazada su solicitud de asilo político en la Embajada de Costa Rica en Bogotá. La Fiscalía había ordenado su arresto, en un proceso en el que se lo acusa de tener nexos con paramilitares.

24.

BRASIL: El gobierno de Brasil suspende las exportaciones de arroz de los stocks públicos y pide al sector privado que haga lo mismo, en un esfuerzo por defender el mercado interno y contrarrestar las alzas de precios del cereal, informó ayer el ministro de Agricultura, Reinhold Stephanes.

BOLIVIA: El secretario para Asuntos Políticos de la Organización de la OEA, el ex canciller argentino Dante Caputo, advirtió que "El enfrentamiento entre el gobierno de Bolivia y los prefectos regionales del oriente del país podría derivar en breve en violencia",

COLOMBIA: El presidente colombiano, Álvaro Uribe, sale a defenderse de algo que aún no ocurrió: dijo que un paramilitar detenido ha tratado de implicarlo en una matanza de quince campesinos cometida en 1997 por la disuelta organización ultraderechista Autodefensas Unidas de Colombia (AUC). El presidente reveló que la versión acerca de la matanza es de "un bandido que está condenado en una cárcel", sin dar más detalles.

25.

BOLIVIA: En una nueva escalada en la pelea política que divide a Bolivia, el gobierno de Evo Morales congela las cuentas fiscales y suspende los desembolsos de recursos hacia el departamento de Santa Cruz, que en 9 días someterá a referéndum unos controvertidos estatutos de autonomía. Y entre esos fondos está la coparticipación por los impuestos al gas.

PARAGUAY: El mandatario electo Fernando Lugo promete que exigirá la renegociación del precio de la energía eléctrica de Itaipú que Paraguay le vende a Brasil. "Lucharemos para conseguirlo", afirma el obispo católico rebelde en declaraciones a periodistas extranjeros.

26.

PARAGUAY: Una inesperada acción del presidente electo en Paraguay, el obispo Fernando Lugo, ofreció una alianza política al general retirado Lino Oviedo. La oferta es que un legislador del partido de Oviedo se haga cargo de la presidencia del Congreso.

BOLIVIA: El gobierno de Evo Morales decidió finalmente no intervenir en la consulta y convenció a los movimientos sociales afines de no marchar a protestar a esta región rebelde. "Hemos considerado el pedido de nuestro presidente Evo Morales de no ir a Santa Cruz para evitar cualquier riesgo de confrontación con la oligarquía", manifestó el líder de los coccaleros, Julio Salazar.

27.

PARAGUAY: El próximo gobierno del Paraguay, que encabezará el obispo católico Fernando Lugo, tendrá un programa de izquierda moderada, en la línea de los que ejecutan los presidentes de Chile, Michelle Bachelet; de Uruguay, Tabaré Vázquez, o Brasil, Luiz Inacio Lula Da Silva, dijo ayer quien será vicepresidente de la nueva administración, Federico Franco.

28.

BOLIVIA: Los dirigentes opositores de Santa Cruz rechazaron ayer un reclamo de la Organización de Estados Americanos (OEA) para que suspendan un polémico referendo autonómico previsto para el próximo 4 de mayo ante la posibilidad de que se produzcan actos de violencia.

29.

BRASIL: El gobierno de Luiz Inácio Lula da Silva apunta a estimular la fusión entre fábricas nacionales de medicamentos para formar una megaempresa farmacéutica brasileña, en asociación con el Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social (BNDES), reveló un alto funcionario de esta entidad.

BOLIVIA: Con relación al referendo autonómico a realizarse el próximo domingo, el canciller boliviano David Choquehuanca ratifica que el gobierno no permitirá la implementación de los estatutos, que reemplazarían al actual régimen unitario por otro autonómico a imagen de España.

30.

BOLIVIA: La OEA pretende establecer una mesa de dialogo antes del referéndum autonomista de la Provincia de Santa Cruz de la Sierra, a realizarse el domingo próximo. Desde el gobierno boliviano se negaron a convocar a la mesa de negociaciones dejando esta misión en manos del organismo continental.

Mayo

01.

BOLIVIA: El gobierno boliviano asume el control de la Petrolera Andina, subsidiaria de Repsol-YPF, con la compra de las acciones que le permiten a Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) la mayoría del paquete accionario. El documento de compraventa es firmado por el representante de la hispano-argentina Repsol-YPF, Tomás García Blanco, con su homólogo de la estatal boliviana, Santos Ramírez, en presencia del presidente Evo Morales.

02.

BRASIL: El gobierno de Brasil acuerda entregarle a la Argentina entre 800 y 1.500 megavatios de energía para que el país pueda hacer frente a la mayor demanda hasta agosto. La diferencia con las importaciones del año pasado, según aseveró el Ministerio de

la Producción que condice Julio De Vido, es que esta vez se implementará un mecanismo de compensación que le permitirá al país pagar una parte menor y devolver el resto en energía entre setiembre y noviembre, cuando crece la demanda en Brasil.

"Necesitamos ayudar a nuestros hermanos argentinos, y hay una decisión en ese sentido del presidente Lula (da Silva) en combinación con la presidenta Cristina (Fernández de Kirchner). Se trata de energía generada en plantas hidroeléctricas, exceptuando la de Itaipú (en la frontera con Paraguay), y termoeléctricas", explica el ministro brasileño de Minas y Energía, Edison Lobao después de firmar el convenio con De Vido.

03.

BOLIVIA: La Organización de Estados Americanos (OEA) expresa su solidaridad con el gobierno boliviano del presidente Evo Morales y rechaza la ruptura de la integridad territorial del país. Además, el Consejo Permanente de ese organismo rechaza "cualquier intento de ruptura" del orden constitucional y de la integridad territorial del país, al tiempo que llamó "a todos los actores" a que "sus acciones se enmarquen en el respeto al estado de derecho, excluyendo cualquier acción que pueda llevar a la ruptura de la paz, del orden constitucional y afectar la convivencia entre los bolivianos". Los habitantes de Santa Cruz - que concentra el 30% del PIB boliviano- irán a votar mañana para definir si se aprueba su estatuto de gobierno autónomo, una suerte de Constitución local, confrontada con el presidente Evo Morales, que calificó la consulta como "ilegal" y "secesionista".

08.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales anuncia que promulgará un proyecto para someter su mandato a un referendo revocatorio, aprobado más temprano en el Senado por la oposición. "Si los políticos no podemos acordar, qué mejor que el pueblo decida el destino del Presidente y los prefectos", dijo el mandatario en un mensaje por cadena nacional. La iniciativa había sido enviada al Parlamento en enero por el propio mandatario, como una alternativa para destrabar la crisis política. Y contaba con media sanción de Diputados. Su aprobación, apenas cuatro días después de la victoria en Santa Cruz de los autonomistas, cosecha duros cuestionamientos desde el oficialismo.

12.

VENEZUELA: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, firma el decreto de nacionalización de la siderúrgica Sidor, en la cual el grupo argentino Techint posee el 60% del capital accionario. En un breve discurso transmitido por cadena nacional, Chávez consideró que la nacionalización de Sidor permitirá "reordenar" el sector minero y siderúrgico del país "en función del proyecto socialista" que impulsa su Gobierno.

BOLIVIA: Tras la paliza que recibe Evo Morales cuando Santa Cruz de la Sierra aprueba por un abrumador 85% su autonomía, una ley promulga la convocatoria a un referéndum nacional de revocatoria de su mandato, el del vicepresidente Alvaro García, y prefectos de ocho departamentos, el próximo 10 de agosto.

Morales anuncia en el Palacio Quemado que un referéndum aprobado por sus opositores políticos -que tienen el control el Senado- ya es ley,

por lo ahora la Corte Nacional Electoral deberá organizar la consulta nacional.

La ley promulgada esta mañana por el propio presidente establece que deberá abandonar su cargo en caso que los votos por el "No" superen 53,7% más uno.

15.

BOLIVIA: La región oriental de Santa Cruz pone en marcha su autonomía con la creación de una Asamblea Legislativa provisional y el prefecto Rubén Costas se erige en gobernador, pero el vicepresidente Alvaro García Linera afirma casi de inmediato que lo actuado en ese departamento "no tiene ningún efecto legal". Juan Carlos Parada asumió la presidencia de la asamblea que aprobó la primera ley regional que ratifica la vigencia del estatuto y cambia la nomenclatura de las instituciones. Santa Cruz pasó a convertirse desde el jueves en Departamento Autónomo. "Es una victoria de la legalidad y una contundente derrota del centralismo", dijo Parada. A la ceremonia no asistieron funcionarios del gobierno central que han calificado la autonomía de esa región como ilegal e inconstitucional.

16.

ARGENTINA: La presidenta Cristina Kirchner afirma que "es necesario consolidar el crecimiento para que llegue a todos los sectores", al tiempo que llamó a enfrentar "el desafío de lograr la integración para que sea provechosa no sólo para una región". La mandataria se pronunció de esta manera en Lima, durante el cierre de la V Cumbre de Jefes de Estado y Gobierno de América Latina, Caribe y la Unión Europea. Allí, instó a "hacer un compromiso en el que latinoamericanos y europeos logremos que esta unidad sea provechosa" al tiempo que afirmó que esa "es una de las claves para consolidar el crecimiento para todos los sectores sociales".

17.

VENEZUELA: El gobierno venezolano envía una protesta oficial a Colombia por la "incursión ilegal de tropas del ejército colombiano en territorio venezolano" ocurrida el viernes, según denunció en un comunicado oficial. El gobierno venezolano exige "al gobierno colombiano que vele por el cese inmediato de estas violaciones del derecho internacional, de la soberanía y de la integridad territorial de Venezuela, y aplique las sanciones correspondientes a los responsables de las mismas".

ECUADOR: El presidente de Ecuador, Rafael Correa, afirma que está dispuesto a renunciar si se prueban nexos de su gobierno con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y le pidió a la Organización de los Estados Americanos (OEA) que investigue las acusaciones que formuló en ese sentido el gobierno colombiano. "Tenemos la conciencia limpia. Si llegan a demostrar que el gobierno o la campaña de Correa tuvo alguna relación con las FARC, pongo mi cargo de presidente a disposición del pueblo ecuatoriano y de toda América Latina", dijo el mandatario en una conferencia de prensa que ofreció en Lima en el marco de la V Cumbre de América Latina, el Caribe y la Unión Europea (UE).

18.

COLOMBIA: Nelly vila Moreno, alias "Karina", señalada como la más sanguinaria de las jefas de las FARC y acusada del crimen del padre del presidente Alvaro Uribe, se entregA a las autoridades después de que 36 miembros del frente que comandaba se desmovilizaran tras la muerte del Iván Ríos, ex miembro del secretariado de la organización.

23.

UNASUR: Los presidentes de Unasur reunidos en Brasilia, con la excepción de Colombia, entregan su apoyo a la iniciativa de la gestión de Lula Da Silva de crear un Consejo Suramericano de Defensa. El ministro de Defensa brasileño Nelson Jobim, que impulsa la iniciativa, dijo que los presidentes no firmaron la creación de la nueva instancia, sino que decidieron crear un grupo de trabajo que a partir de hoy y por 90 días estudiará la forma y organización que tendrá ese Consejo. Casi simultáneamente, Colombia divulga un comunicado de tres puntos afirmando que Bogotá "no puede hacer parte del Consejo de Seguridad Conjunta de Sudamérica, dadas las amenazas del terrorismo y las derivaciones conocidas" que enfrenta esa nación andina, con un conflicto interno que ya dura más de 40 años. "Sin embargo, Colombia no se opuso a la creación de un grupo de trabajo que continúe en el estudio del tema", concluye.

24.

COLOMBIA: El máximo jefe de la guerrilla de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), Pedro Antonio Marín (más conocido por sus alias de "Tirofijo" y "Manuel Marulanda") habría muerto hace dos meses de un ataque cardiaco. Al menos eso es lo que cree el gobierno de Alvaro Uribe en base a lo que le informó "una fuente que nunca le falló", según reveló el ministro de Defensa colombiano, Juan Manuel Santos. Esta no es la primera vez en que se habla sobre la presunta muerte del máximo jefe de las FARC. En 2002, la prensa brasileña había informado que Marín había muerto como consecuencia de una enfermedad degenerativa.

28.

ARGENTINA: La Argentina corta totalmente el suministro de gas natural a Chile por tiempo indeterminado. La medida llega junto a una ola de frío polar anunciada para el centro-sur chileno. El anuncio del corte de suministro del único proveedor de gas natural para Chile corre por cuenta del ministro de Energía chileno, Marcelo Tokman. Según informó, las autoridades argentinas le informaron que "producto de conflictos laborales en Santa Cruz y otras provincias, y de un aumento de la demanda por las bajas temperaturas, necesitaban cortar el suministro a Chile". En tanto, una encuesta de Ibarómetro en Santiago de Chile reveló que el 83,4 por ciento de los chilenos cree que "no está resuelto" el conflicto con la Argentina por la provisión de gas. El sondeo señala que casi el 50 por ciento cree que las relaciones bilaterales son "positivas", pero un 36,1 por ciento las califica como "bastante o muy malas".

Junio

01.

BRASIL: El presidente de Brasil, Luis Inacio Lula da Silva, afirma que su país está en condiciones de convertirse en el granero del mundo: lo que equivaldría a producir más alimentos para afrontar la "crisis mundial" de alimentos y contribuir a satisfacer el aumento de la demanda en naciones como China. Las declaraciones fueron realizadas antes de partir a Roma para participar de la Cumbre de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) sobre la emergencia alimentaria.

BOLIVIA: En el referéndum autonómico realizado en las provincias de Beni y Pando triunfó el sí con un 80 %. En cambio, el gobierno del presidente Evo Morales destacaron el nivel de abstención, que alcanzó el 41,3% en Pando y el 32 % en Beni.

02.

BOLIVIA: El gobierno de Evo Morales declara la nacionalización de la petrolera boliviana Transredes, tras fracasar una negociación de traspaso de acciones con el socio controlador de la compañía, el grupo internacional de inversiones Ashmore.

03.

BRASIL: El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva denuncia en la cumbre de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), en Roma, que el hambre es un "insulto a la humanidad" y advierte sobre la mala distribución y falta de acceso a los alimentos a precios sustentables.

04.

VENEZUELA: Venezuela y EE.UU. protagonizan un nuevo enfrentamiento durante la Asamblea General de la Organización de Estados Americanos (OEA), en Medellín, Colombia. El canciller venezolano, Nicolás Maduro, acusa a Washington de montar una "operación" para "llenar de violencia a la región", luego de que el subsecretario de Estado norteamericano, John Negroponte, dijo que la guerrilla colombiana de las FARC "habría buscado refugio" en suelo venezolano.

COLOMBIA: El ministro de Defensa de Colombia, Juan Manuel Santos, informa en Bogotá a su par de Perú, Antero Flores-Araoz, de una supuesta alianza y cercanía entre las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y el Movimiento Revolucionario Tupac Amaru.

BRASIL: El presidente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, declara "veo con espanto los intentos de crear una relación de causa y efecto entre los biocombustibles y el aumento del precio de los alimentos", en su discurso ante la sesión plenaria de la FAO. "Es curioso: son pocos los que mencionan el impacto negativo de los precios del petróleo sobre los costos de producción y transporte de alimentos", agregó.

05.

COLOMBIA: El presidente colombiano, Álvaro Uribe, reitera la oferta de su Gobierno de trasladar a otro país, preferiblemente Francia, a los guerrilleros arrepentidos que

devuelvan secuestrados. "Que no les quepa la menor duda, el Gobierno está dispuesto a que tan pronto se produzca la liberación, el guerrillero sea embarcado en un avión que lo lleve a otro país, que podría ser Francia", dijo Uribe en una entrevista con Radio Caracol.

06.

ARGENTINA: Argentina emite una dura queja por la falta de acuerdos en la FAO, al expresar "insatisfacción" con un texto final que al abordar "la seguridad alimentaria no incluye ninguna referencia expresa al término subsidios a la agricultura", la cuestionada y multimillonaria práctica de subvenciones que Europa, EE.UU., Japón y algunos otros países ejercen en favor de su sector rural, distorsionando el mercado global de alimentos.

07.

ECUADOR: El ex presidente de EE.UU. Jimmy Carter y voceros de gremios económicos de Colombia y Ecuador, logran un paso adelante en la tarea de cerrar la herida diplomática entre los gobiernos de Álvaro Uribe y Rafael Correa a causa de la muerte, por tropas colombianas en un campamento rebelde en Ecuador, del n° 2 De las FARC, Raúl Reyes, hace tres meses. En medio de la más fuerte crisis diplomática de ambas naciones, el Centro Carter emite un comunicado que señala que "los presidentes de Colombia y Ecuador aceptan la propuesta de Jimmy Carter de reanudar relaciones diplomáticas a nivel de encargados de negocios".

VENEZUELA: La Fuerza Armada de Venezuela lanza por primera vez y de forma "exitosa" dos misiles desde un avión caza Sujo. También se realiza el lanzamiento de un proyectil de largo alcance desde plataformas en una embarcación patrullera.

08.

ECUADOR: El gobierno de Ecuador no permite que una nave estadounidense llegara al puerto de Manta, donde EE.UU. tiene una base cuya renovación Quito ya dijo que rechazará cuando venza, en 2009.

COLOMBIA: En medio de la tensión que envuelve a las relaciones diplomáticas entre Bogotá y Caracas, las autoridades colombianas informan que habían capturado a un militar venezolano y a otro ciudadano de ese país que tenían en su poder unos 40.000 cartuchos de munición para fusiles destinados a la guerrilla de las FARC.

09.

BOLIVIA: Tres personas resultaron heridas en un enfrentamiento entre la Policía y los manifestantes que rodearon la embajada de Estados Unidos en la Paz, cuando intentaban tomarla en repudio al asilo político que otorgó Washington al ex ministro de Defensa, Carlos Sánchez Berzaín, prófugo de la justicia boliviana.

VENEZUELA: El presidente venezolano, Hugo Chávez, pide al nuevo líder de la guerrilla colombiana de las FARC, Alfonso Cano, liberar sin condiciones a todos los rehenes en su poder y precisa que "la guerra de guerrillas pasó a la historia" en Latinoamérica. "Creo que llegó la hora de que las FARC libere a todos los (secuestrados) que tiene en la montaña a cambio de nada. Sería un gran gesto humanitario", declaró Chávez durante su programa dominical de radio y TV, Aló Presidente.

11.

BOLIVIA: El gobierno de Bolivia confirma que el ex ministro de Defensa Carlos Sánchez Berzaín, acusado de genocidio, recibió asilo político en Estados Unidos en 2007 y, tras citar al embajador estadounidense en La Paz, el canciller boliviano se declaró "insatisfecho" con sus explicaciones.

COLOMBIA: Los servicios de inteligencia de Colombia anuncian haber frustrado un plan de las FARC para asesinar al presidente Álvaro Uribe con un auto bomba durante una visita a un pueblo de una región montañosa donde se persigue al máximo comandante de la guerrilla.

13.

VENEZUELA: En un intento por frenar la escalada inflacionaria y reactivar la economía, cuyo crecimiento se frenó en el último año, el presidente venezolano, Hugo Chávez, anuncia un paquete de medidas que contemplan, ente otros puntos, la creación de un fondo de 1.000 millones de dólares para planes productivos, el incremento de subsidios agrícolas, la eliminación de impuestos y la flexibilización del control cambiario y de precios.

BRASIL: El presidente de Brasil, Luis Inacio Lula da Silva, decide un aumento del 10% para el salario mínimo preocupado por un aumento en los índices de inflación. Anualizada, dio una suba general de 4,5%. Pero se detectó una distorsión: con un alza de 12%, los alimentos triplicaron el índice general.

14.

ECUADOR: En un operativo policial fueron arrestados tres colombianos en Ecuador acusados de planear un atentado contra el presidente, Rafael Correa, que, no obstante, minimizó el hecho.

BRASIL: Brasil acaba de encontrar un nuevo yacimiento de petróleo. Se calcula en 9.000 millones de barriles y de la mejor calidad. El nuevo yacimiento está ubicado en la Cuenca de Santos, una extensa región que se proyecta a unos 400 kilómetros de la costa.

15.

PARAGUAY: El presidente de Paraguay Nicanor Duarte y su sucesor electo Fernando Lugo conmemoran por primera vez junto a su colega de Bolivia Evo Morales el fin de la guerra entre los dos países hace 73 años. En la ceremonia los dos mandatarios piden que las fuerzas armadas de América Latina se unan para defender intereses estratégicos de la región.

16.

BRASIL: El líder brasileño sostiene que si el senador afroamericano gana las elecciones de noviembre próximo "será una muestra de una gran evolución (en Estados Unidos) y se

convertirá en la gran novedad de los últimos 100 años". Obama había mencionado a Lula hace unas semanas como una referencia más que positiva del avance democrático en América latina. "El presidente de Brasil es un socialista que nada tiene que ver con un dictador", ponderó.

17.

CHILE: Bolivia y Chile firman un histórico acuerdo marco de cooperación en Defensa. El acuerdo incluye "intercambios de información en materia de defensa", de conocimiento y experiencias en operaciones de paz; cooperación de "interés mutuo" en industria bélica y la apertura de canales oficiales de comunicación en la materia, según el Memorando de Entendimiento que firmaron los ministros del área, Walker San Miguel de Bolivia y José Goñi de Chile.

PERÚ: Violentos enfrentamientos entre policías y huelguistas en la región peruana de Moquegua. La región de Moquegua exige al gobierno un reparto equitativo de un impuesto que paga la minera Southern Perú, controlada por el Grupo México, que explota cobre en yacimientos en Moquegua y en la vecina región de Tacna, esta última limítrofe con Chile, que recibe un mayor porcentaje. Según estimaciones de las autoridades de la región, unas 20.000 personas se encuentran en las protestas.

18.

COLOMBIA: En una muestra de la enorme tragedia humanitaria que supone el conflicto armado en Colombia, el alto comisionado de la ONU para los Refugiados (Acnur) revela que hay tres millones de desplazados internos en ese país, el segundo en el mundo en este aspecto después de Sudán.

19.

BOLIVIA: El subsecretario de Asuntos Hemisféricos, Tom Shannon, explica que al sacar de su cargo al comandante de la Policía que impidió que manifestantes bolivianos entraran en

la Embajada de Estados Unidos, el gobierno boliviano envió señales claras de que no está dispuesto a cooperar en la protección de la Embajada.

BRASIL: Brasil anuncia que logrará a partir de 2018 la producción autosuficiente de uranio enriquecido para abastecer a sus centrales nucleares.

VENEZUELA: El gobierno de Venezuela promulga un decreto para la nacionalización de las empresas productoras de cemento, hasta ahora en manos de las trasnacionales Cemex, Holcim y Lafarge, después de haber obtenido el visto bueno del Tribunal Supremo de Justicia.

ARGENTINA: En sintonía con el resto de los países de América latina, la Argentina rechaza en duros términos la nueva directiva aprobada por la Unión Europea (UE) que prevé la expulsión de los inmigrantes ilegales y que entre sus disposiciones permite que, antes de ser enviadas a sus países de origen, las personas en situación irregular puedan ser detenidas por un período de hasta 18 meses.

VENEZUELA: En un nuevo episodio que refuerza las tensiones entre Estados Unidos y Venezuela, Washington acusa al diplomático venezolano Ghazi Nasr al-Din de trabajar para Hezbollah y al gobierno de Caracas de dar refugio a agentes de ese grupo radical chiita.

20.

VENEZUELA: El presidente venezolano Hugo Chávez amenaza con no enviar más petróleo a los países europeos que decidan aplicar la ley sobre la expulsión de indocumentados aprobada por el Parlamento Europeo.

BRASIL: El jefe del bloque oficialista del Senado, Aloizio Mercadante, señala que Brasil apuesta a controlar la inflación por medios bien ortodoxos: o un aumento de la tasa de interés, que empezó a empinar hace dos meses, o bien por un recorte drástico de los gastos estatales.

BOLIVIA: Un viceministro boliviano denuncia un intento de ataque al presidente de Bolivia. Dos militantes de un grupo derechista que tenían armas de fuego fueron apresados ayer en inmediaciones de un aeropuerto de Santa Cruz poco antes de la llegada del presidente, Evo Morales.

21.

BRASIL: El gobierno de Lula prepara un gigantesco paquete de financiación al campo por US\$ 40.000 millones que se aplicarán a la próxima cosecha. Habrá también recursos para los pequeños y medianos chacareros por otros US\$ 10.000 millones de dólares. Es la estrategia que decidió Brasil para aumentar la oferta de alimentos y moderar la inflación causada por el alza en los precios de las commodities.

BOLIVIA: En el marco del referéndum autonómico a realizarse en el departamento de Tarija, en la región boliviana de Yacuiba, se realizan bloqueos de rutas contra el gobernador de Tarija, el opositor Mario Cossío, y tuvo lugar un atentado con dinamita a las instalaciones del canal de televisión Unitel, crítico del Gobierno de Evo Morales.

BOLIVIA: Miles de mineros de cooperativas que protestan contra la política impositiva del gobierno de Evo Morales toman violentamente la prefectura y otras oficinas públicas de Potosí, 700 kilómetros al sur de La Paz.

22.

URUGUAY: El presidente de Uruguay, Tabaré Vázquez, ya elige a su sucesor y decidió hacerlo público para incidir en la interna del Frente Amplio: se trata del ministro de Economía, Danilo Astori.

23.

PARAGUAY: El presidente de Paraguay, Nicanor Duarte Frutos, presenta su renuncia al cargo con casi dos meses de anticipación, esperando que el Congreso la acepte para poder jurar como Senador la semana próxima.

ECUADOR: El presidente de la Asamblea Constituyente, Alberto Acosta, renuncia a su cargo de manera sorpresiva y por motivos aún no revelados cuando faltan pocas semanas para que concluya el plazo de redacción de la nueva Carta Magna, informó el vicepresidente del organismo, Fernando Cordero.

24.

BOLIVIA: Los cuatro prefectos bolivianos que impulsan la autonomía de sus regiones proponen al presidente Evo Morales un pacto de reconciliación nacional, luego del triunfo del sí en el plebiscito sobre el estatuto autonómico de Tarija, calificado de ilegal y secesionista por el gobierno. Con más del 80% de votos, el triunfo del sí en Tarija dejó nuevamente en evidencia la confrontación entre el gobierno y las regiones donde se concentran los recursos económicos del país, dominadas por prefectos (gobernadores) opositores al proyecto socialista del mandatario boliviano.

25.

CHILE: La policía chilena detiene al menos a 35 estudiantes en Santiago y a otros 25 en la norteña ciudad de Copiapó durante una protesta en contra de la Ley General de Educación, que se aprobó el pasado 19 de junio en la Cámara de Diputados.

CHILE: La senadora y presidenta del partido Democracia Cristiana (DC), Soledad Alvear, se convierte en la primera aspirante presidencial de la Concertación en la carrera por La Moneda, luego de anunciar en una entrevista televisiva que inscribirá su precandidatura para las primarias de su partido. Hasta el momento, el único nombre oficial con posibilidades ciertas era el del empresario y ex candidato presidencial Sebastián Piñera, de Renovación Nacional, quien seguramente será el abanderado de la opositora Alianza por Chile para las elecciones de 2009.

26.

BOLIVIA: En medio de la tensión entre el gobierno de Evo Morales y las provincias opositoras que reclaman autonomía, miembros de un grupo de jóvenes de ultraderecha toman un peaje y chocan con la policía.

VENEZUELA: Luego de anunciar que su gobierno profundizará la cooperación con Rusia, el presidente venezolano, Hugo Chávez, afirma que la revolución bolivariana incrementará su poderío militar. "Esta es una revolución pacífica y quiere seguir siendo pacífica, pero es una revolución que está armada y seguirá fortaleciendo su poder militar", señaló el mandatario durante un desfile por los 187 años de la batalla de Carabobo, que selló la independencia de Venezuela de España.

27.

BRASIL: El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, anuncia que su país al menos triplicará sus reservas petroleras con la exploración de un nuevo sector marino que incluye el mayor descubrimiento del continente americano desde 1976.

COLOMBIA: El presidente de Colombia, Álvaro Uribe, pide al Congreso que tramite la convocatoria a un referéndum para repetir las elecciones presidenciales de 2006, en clara respuesta a una decisión de la Justicia de pedir que se revise la legalidad de la reforma constitucional que le permitió ser reelegido en esos comicios.

28.

VENEZUELA: Las relaciones entre los gobiernos de Tabaré Vázquez y Hugo Chávez, comienzan a mostrar signos de deterioro. Se informa que el proyecto de una refinería de petróleo para Montevideo, proyecto conjunto de las petroleras estatales de los dos países, fue suspendido, y se supo que la empresa Petróleos de Venezuela (Pdvsa) podría dejar Uruguay.

29.

BOLIVIA: El país del altiplano reconoce que no podrá enviar los volúmenes de gas pactados con Argentina y que sólo fluyen unos 2 millones de metros cúbicos diarios frente a los 7,7 millones pactados con Buenos Aires. El mandatario indígena denuncia un boicot de las petroleras que le impide alcanzar esas metas.

VENEZUELA: El ex presidente de Bolivia y dirigente de la alianza opositora Podemos, Jorge Quiroga, denuncia la participación de Venezuela en el atentado con dinamita contra un canal televisivo de Yacuiba, ocurrido el 21 del actual en la víspera del referéndum autonómico de la región de Tarija.

30.

BOLIVIA: En otro capítulo de la profunda crisis política en la que está sumida Bolivia, el presidente Evo Morales sufre su quinta derrota electoral consecutiva en menos de dos meses, con el triunfo opositor de Savina Cuellar en las elecciones para prefecto (gobernador) en el departamento de Chuquisaca.

Julio

01.

COLOMBIA: Con la mirada puesta sobre el electorado hispano en EE.UU., el candidato a presidente republicano John McCain visita el país colombiano en el marco de la campaña para las elecciones a la presidencia.

02.

BOLIVIA: El gobierno de Bolivia enviará al Congreso un proyecto de ley para devolver a las nueve prefecturas (gubernaciones) el Impuesto Directo de Hidrocarburos (IDH), uno de los reclamos de los mandatarios regionales, enfrentados en su mayoría con la administración de Evo Morales.

COLOMBIA: El gobierno colombiano rescata a Ingrid Betancourt y catorce rehenes, entre ellos tres estadounidenses, en la zona del Guaviare, en el sudeste del país.

05.

BOLIVIA: Los prefectos opositores al gobierno de Evo Morales, liderada por Santa Cruz, dan un giro de 180 grados y deciden someterse al referéndum revocatorio previsto para el próximo 10 de agosto.

06.

BRASIL: El presidente Lula da Silva denuncia públicamente que las grandes potencias mundiales ambicionan controlar el acuífero guaraní, una de las mayores reservas de agua del mundo que subyace por debajo de la superficie del norte de Argentina y Uruguay, el sudeste de Paraguay y se prolonga en Brasil hasta Mato Grosso y San Pablo.

07.

COLOMBIA: Ingrid Betancourt afirma que "El presidente Uribe debe rectificar su discurso y cambiar de vocabulario" para conseguir comprometerse en un diálogo con las FARC que permita obtener la liberación de los rehenes en la selva.

08.

BRASIL: El presidente francés, Nicolás Sarkozy, plantea antes sus pares del Grupo de los 8 (G8) la posibilidad de incluir a Brasil y México como miembros de dicho club. La iniciativa francesa fue objetada de inmediato por el gobierno de los Estados Unidos.

09.

ECUADOR: En un operativo policial, el gobierno se apropia de las instalaciones de dos canales de televisión y una radio que pertenecían a ex banqueros prófugos, para cobrar

deudas de un banco que quebró hace diez años. La medida genera inmediata polémica y la renuncia del ministro de Economía.

BRASIL: El ministro de Finanzas Brasileño, Guido Mantenga, afirma que "Hay una desaceleración". Sin embargo, jura que el gobierno de Lula da Silva no irá a abortar el crecimiento para no echar por la borda el ciclo virtuoso construido con tanto esfuerzo. En ese sentido, promete que el gobierno tendrá una sintonía muy fina para aplicar las medidas más apropiadas para el momento, que permitan avanzar sin inflación.

10.

ECUADOR: El gobierno ecuatoriano inicia un proceso para revertir al estado una cuarta parte de las 1.200 frecuencias concedidas debido a irregularidades en su concesión y funcionamiento por parte de radioemisoras y estaciones de televisión.

BRASIL: La reunión entre los presidentes Lula da Silva y George Bush en la isla de Hokkaido (Japón), sirve para que el jefe de Estado brasileño expusiera sobre cuestiones de energía, de los subsidios agrícolas, la liberalización comercial, y los biocombustibles. Pero todo indica que Lula habría mencionado muy diplomáticamente cierta inquietud de Brasil y sus colegas de Sudamérica respecto de la reactivación de la IV Flota de EE.UU. para América latina y el Caribe, que patrullará las aguas del Atlántico Sur.

12.

ARGENTINA: En su segundo y último día de la visita de la delegación norteamericana, encabezada por Thomas Shannon, el Gobierno norteamericano consulta sobre la estrategia argentina de utilizar 3.000 millones de dólares de las reservas para contrarrestar la "mini corrida" contra el peso que se produjo en medio del conflicto con el campo.

COLOMBIA: En un comunicado firmado por el secretariado mando central- de las FARC, afirmaron que la fuga de los 15 prisioneros de guerra, el 2 de Julio, fue consecuencia directa de la traición de dos revolucionarios.

VENEZUELA: Los presidentes de Venezuela, Hugo Chávez, y Colombia, Alvaro Uribe, se entrevistaron para abrir una "nueva etapa" y dejar atrás la crisis bilateral de los últimos meses, desatada por las derivaciones del conflicto armado en Colombia entre el gobierno y la guerrilla.

BRASIL: El presidente Lula Da Silva inicia su viaje por Asia para fomentar los intercambios comerciales entre Brasil y el continente asiático. La gira se inició en Vietnam y proseguirá en Indonesia y Timor del Este.

13.

COLOMBIA: El ministro de Defensa de Colombia, Juan Manuel Santos, asegura que la negación de las FARC del operativo de rescate de 15 rehenes por parte del Ejército colombiano es un grave error que llevará a más desertiones dentro de las filas rebeldes. Santos indicó que las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia no saben cómo "justificarse" tras acusar de traición a Gerardo Aguilar, alias César, y Alexander Farfán, conocido como Enrique Gafas.

PARAGUAY: El presidente electo Fernando Lugo logró ayer un importante acuerdo parlamentario con la agrupación opositora Unace, liderada por el ex general golpista Lino Oviedo, que le permitirá gobernar sin sobresaltos durante el primer año de su mandato.

14.

BRASIL: El presidente brasileño Lula da Silva, encomienda a su canciller, Celso Amorim, que hable con la secretaria de estado norteamericana, Condoleezza Rice, para conocer los objetivos de Estados Unidos con respecto a la IV Flota Naval que quedó oficialmente constituida el sábado

COLOMBIA: El gobierno del presidente Alvaro Uribe lanza un ultimátum a la guerrilla de las FARC: o están dispuestas a iniciar una negociación directa que busque un intercambio

de 25 rehenes en su poder por unos 500 rebeldes presos o serán víctimas de una ofensiva militar feroz que buscará aniquilarlos.

16.

COLOMBIA: A pesar de la reciente advertencia del gobierno de Bogotá de una nueva ofensiva militar si no se abren canales de diálogo, las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) rechazan negociar con el presidente Alvaro Uribe y expresaron su deseo de reunirse con el mandatario de Nicaragua, Daniel Ortega.

17.

URUGUAY: El hasta hace pocos días embajador de Colombia en la Argentina, Jaime Bermúdez, asume como canciller colombiano en reemplazo de Fernando Araújo, que presentó la renuncia a su cargo.

18.

VENEZUELA: El Departamento de Estado norteamericano dice que existe "una creciente percepción internacional" de que el presidente venezolano Hugo Chávez ha llegado al límite de su influencia internacional, al punto que está buscando un acercamiento a Estados Unidos.

COLOMBIA: El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, acepta "aportar a la paz en Colombia" y concretar una reunión que los líderes de las FARC le solicitaron por carta, a poco de que el gobierno de Alvaro Uribe anunció el recrudecimiento del embate militar contra la guerrilla.

COLOMBIA: Jaime Bermúdez asume como canciller de Colombia en reemplazo de Fernando Araújo, quien renunció el miércoles, y anunció su disposición a mejorar relaciones con Venezuela.

19.

BOLIVIA: A 22 días de un referéndum revocatorio crucial para Evo Morales, el brasileño Lula da Silva y el venezolano Hugo Chávez se juntaron con el jefe de Estado boliviano para darle un soporte monumental. No fueron sólo declaraciones de respaldo. En la ciudad de Riberalta, los dos sudamericanos firmaron con el anfitrión préstamos por US\$ 300 millones cada uno en un mismo acto.

20.

COLOMBIA: El presidente de Colombia, Alvaro Uribe, comunica en conferencia de prensa ofrecida junto al presidente brasileño, Lula da Silva, que se ha tomado la decisión de ser miembros del Consejo de Defensa de la Unión Sudamericana de Naciones.

21.

BRASIL: Brasil, Perú y Colombia firman un acuerdo militar y policial de muy amplio alcance que tendrá como esfera de acción las fronteras y ríos de la Amazonia que comparten los tres países.

ECUADOR: La Asamblea Constituyente ecuatoriana aprueba la redacción final de la nueva Carta Magna de ese país, que viene elaborando desde noviembre y que consta de 494 artículos, distribuidos en 33 títulos constitucionales.

22.

BOLIVIA: Un helicóptero militar venezolano que debía transportar al presidente boliviano, Evo Morales, cayó en una región montañosa de Bolivia. Murieron los cinco tripulantes: cuatro militares venezolanos y un boliviano, se informó oficialmente.

VENEZUELA: La guerrilla colombiana de las FARC afirma que no está dispuesta a entregar las armas y que seguirá luchando contra el "imperialismo", en una carta de dos de sus jefes que se conoció ayer y en respuesta al presidente Venezolano, Hugo Chávez, quien descalificó la vigencia de la lucha armada.

23.

URUGUAY: En la primera quincena de septiembre el presidente Tabaré Vázquez recibirá un informe centrado en las posibilidades que tendría Uruguay para desarrollar energía nuclear.

VENEZUELA: En el marco de una gira por varios países europeos, el presidente venezolano Hugo Chávez se reun con su par ruso Dimitri Medvedev y gestiona la compra de armamento ruso.

24.

COLOMBIA: El diario nicaragüense La Prensa publica que el jueves de la semana pasada seis jefes de las FARC -entre ellos dos miembros de la cúpula- llegaron a ese país en una pequeña aeronave tipo Cessna procedentes de Venezuela. Según el diario, la avioneta es de propiedad de la petrolera estatal venezolana PVDSA y sus ocupantes se entrevistaron con el presidente Ortega.

VENEZUELA: Al finalizar su visita de dos días en Rusia, el presidente venezolano Hugo Chávez dice que continuaba la cooperación militar entre ambos países y da a entender que Venezuela permitiría la instalación de una base militar rusa en su territorio, según informó la agencia de noticias rusa Interfax.

25.

VENEZUELA: El presidente de España, José Luis Rodríguez Zapatero, y su par venezolano, Hugo Chávez, hablaron hoy sobre la posibilidad de atraer inversiones españolas en varios campos, en el marco de la reconciliación y normalización de relaciones entre ambos países.

26.

VENEZUELA: El presidente venezolano, Hugo Chávez y su par español, José Luis Rodríguez Zapatero, firman un muy importante acuerdo que permitirá a España obtener 10.000 barriles diarios de petróleo a 100 dólares (su precio hoy es de US\$ 124) a cambio de inversiones y tecnología.

COLOMBIA: La Fiscalía colombiana captura al senador Carlos García Orjuela, de 59 años, afil del presidente Álvaro Uribe en el Congreso de este país y presidente del principal partido de la coalición de gobierno, acusado de tener vínculos con jefes de los desmovilizados escuadrones de ultraderecha denominados Autodefensas Unidas de Colombia (AUC).

ECUADOR: La Asamblea Constituyente del Ecuador termina su tarea entregando el texto acordado al Tribunal Supremo y al propio presidente del país, Rafael Correa.

27.

BOLIVIA: El presidente de Bolivia, Evo Morales, acusa a las instituciones que se oponen al referendo revocatorio de agosto, como el Tribunal Constitucional y algunas cortes electorales departamentales, de ser "enemigos de la democracia" y de responder a una "estructura neoliberal". Y denuncia un plan de las cortes departamentales para pedir en forma escalonada que se suspenda el referendo revocatorio convocado para el 10 de agosto en Bolivia.

28.

BRASIL: En pleno proceso electoral para elegir concejales e intendente en Río de Janeiro, los poderes paralelos del narcotráfico y las milicias parapoliciales prohíben hacer campaña a aquellos candidatos que no sean sus preferidos, en las favelas donde ellos mandan y donde vive al menos un cuarto de los votantes. Marcelo Crivella, senador nacional a quien las encuestas dan como virtual ganador de la alcaldía, fue atacado por miembros de la banda "Amigo de los Amigos".

PARAGUAY: El premio Nobel de Economía 2001, el norteamericano Joseph Stiglitz, asesorará en forma gratuita al gobierno de Fernando Lugo, que asumirá el 15 de agosto en Paraguay, según afirmó en una entrevista publicada ayer por el diario ABC Color.

29.

COLOMBIA: Por segunda vez en el mes, el presidente colombiano, Alvaro Uribe, pide a los miembros de su gobierno que utilizaran un lenguaje "discreto y adecuado" al referirse a los temas de Venezuela, país con el que busca un pleno restablecimiento de las relaciones bilaterales.

30.

BRASIL: El presidente del Tribunal Regional Electoral, Ricardo Wider, anuncia que la Policía Federal brasileña protegerá a los candidatos que hagan campaña en las favelas de Río de Janeiro contra los ataques del narcotráfico y los escuadrones.

31.

VENEZUELA: El presidente venezolano, Hugo Chávez, anuncia que nacionalizará el Banco de Venezuela, uno de los mayores del país y propiedad del español Grupo Santander, para lo cual pidió a sus dueños reunirse para fijar un precio.

BOLIVIA: Mientras aumenta en Bolivia la incertidumbre luego de que las cortes electorales de cuatro regiones opositoras impugnaron el referéndum revocatorio, el presidente Evo Morales amenaza con un levantamiento popular contra esos tribunales y con enjuiciar a los magistrados que los controlan.

PARAGUAY: Cuando faltan apenas dos semanas para su asunción, el presidente electo de Paraguay, el ex obispo Fernando Lugo, recibe la dispensa papal de Benedicto XVI, en una decisión sin precedente que le permitió recuperar su estado laical.

BRASIL: El cantante brasileño Gilberto Gil anuncia su renuncia como ministro de Cultura de Brasil, cargo que ocupaba desde el inicio del gobierno de Luiz Inacio Lula da Silva, en 2003, para retomar su carrera artística.

Agosto

01.

VENEZUELA: La Justicia de Venezuela emite instrucciones a Interpol para que el empresario venezolano, quien estaría en Miami, sea capturado y trasladado a Caracas. Se lo investiga por ingresar ilegalmente a la Argentina un maletín con casi 800 mil dólares. El episodio por el cual se lo acusa ocurrió en agosto de 2007, cuando el empresario realizó un vuelo de Caracas a Buenos Aires junto a funcionarios de Enarsa y de la estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA). Traía una valija con 790.550 dólares, pero fue descubierto por personal de aduanas y el dinero decomisado. El escándalo obligó a renunciar en Argentina al director de la oficina de control de Obras Viales, Claudio Uberti, y en Venezuela al gerente general de PDVSA-América, Diego Uzcátegui, ya que un hijo suyo, del mismo nombre, viajó en el polémico vuelo.

04.

ARGENTINA: El Palacio San Martín es de un encuentro entre la presidenta Cristina Kirchner y sus pares de Brasil, Lula da Silva, y Venezuela, Hugo Chávez, en una cumbre que costó mucho concretar. En la reunión resolvieron ampliar su alianza estratégica al sector del transporte, dando los primeros pasos hacia la creación de una línea aérea conjunta, y un ferrocarril que una a los tres países. Todo fue en el marco de una jornada dedicada exclusivamente a estos contactos en el ámbito del Mercosur.

05.

BOLIVIA: Grupos opositores al presidente Evo Morales vuelven a enfrentarse con policías y militares en distintos puntos de Bolivia. En el hecho más grave, ocurrido en una protesta

de mineros en Caihuasi, hubo al menos dos muertos y 33 heridos. En Tarija, uno de los bastiones opositores, grupos liderados por el opositor Comité Cívico se enfrentaron con la guardia policial y militar que había sido dispuesta en el aeropuerto para la visita que iban a realizar los presidentes de la Argentina, Cristina Fernández de Kirchner, y Venezuela, Hugo Chávez. Por esos incidentes y ante el pedido de Morales, ambos suspendieron el viaje a último momento.

10.

BOLIVIA: El presidente boliviano obtendría alrededor del 60% de los votos, según las encuestas a boca de urna. El referéndum revocatorio confirma además a cinco gobernadores. El oficialismo gana el Potosí y pierde en Oruro. La votación concluye sin incidentes importantes. Según tres encuestas a boca de urna, el presidente Evo Morales fue ratificado en su cargo tras el referendo celebrado en todo el país.

12.

ARGENTINA: Tras cinco años de intimaciones, el ministro de Justicia y Seguridad, Aníbal Fernández, asegura que el Estado argentino cumplirá con un fallo dictado por la Corte Interamericana de Derechos Humanos en el marco del caso Bulacio. El organismo internacional, en su sentencia, había ordenado al Gobierno que prohíba la detención de menores en razzias o por averiguación de antecedentes. En este sentido, el ministro anuncia que instruyó a las fuerzas de seguridad nacionales para que modifiquen las normas de procedimiento ante la detención de menores de 18 años, como la comunicación inmediata a sus familiares y la justicia de Menores, así como la prohibición a los efectivos de exhibirles armas.

16.

VENEZUELA: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, asegura que le entregará a Paraguay "todo el petróleo que necesite", durante una ceremonia de firma de acuerdos bilaterales en el departamento de San Pedro compartido con el nuevo mandatario de ese país, el ex obispo Fernando Lugo. Chávez asegura que el suministro de petróleo busca "cumplir con una deuda histórica". Y agregó: "Durante 100 años el petróleo venezolano fue a Norteamérica para alimentar el expansionismo imperialista. Por eso decía que estamos pagando una deuda. Nunca les dimos una gota de petróleo a nuestros hermanos sudamericanos o caribeños o centroamericanos", expresó.

27.

VENEZUELA: Cuando ya parecía todo encaminado para un acuerdo que dejara sino satisfechos por lo menos medianamente conformes a ambas partes, el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, rompió las negociaciones con la multinacional argentina Techint para la nacionalización de Sidor, la mayor siderúrgica de la región. En una decisión que toma desprevenidos a muchos, Chávez descartó alcanzar el acuerdo que hace días consideraba muy cercano, acusa a los directivos de Ternium de haber tenido actitudes "prepotentes" y haber buscado "inmunidad" ante reclamos posteriores y amenazó con expropiar "todas" las empresas del grupo en Venezuela.

ARGENTINA: La estatal argentina ENARSA, la empresa nacional de hidrocarburos de Chile, ENAP Sipetrol, e YPF anuncian que iniciarán trabajos de exploración petrolera off shore en el mar argentino, en las cuencas Austral y del Golfo de San Jorge. Para dar a conocer la iniciativa, se reunieron con la presidenta Cristina Fernández de Kirchner y el ministro de Planificación, Julio de Vido. En la reunión en la Casa Rosada participaron el titular de ENARSA, Exequiel Espinoza, el gerente general de Sipetrol en la Argentina, Salvador Harambour, y el vicepresidente de YPF, Enrique Esquenazi. Según informaron las compañías, el proyecto demandará una inversión de más de US\$ 150 millones y se extenderá por más de un año.

Septiembre

01.

BOLIVIA: El presidente de Bolivia, Evo Morales, se reunió ayer con el líder libio, Muamar Khadafi, en la segunda jornada de su histórica visita a Libia, la primera de un mandatario boliviano al país magrebí. Ambos gobernantes abordaron varios aspectos de la cooperación política y energética entre Libia y Bolivia

02.

PARAGUAY: Apenas 17 días después de asumir como presidente de Paraguay, el ex obispo Fernando Lugo denunció ayer "intenciones golpistas" en su contra. Y mencionó como responsables de la conspiración al ex mandatario Nicanor Duarte Frutos y al general retirado Lino Oviedo, entre otros.

BRASIL: Por fuerte presiones del titular de la Corte Suprema de Brasil, Gilmar Mendes, el presidente Lula da Silva suspendió la dirección de la Agencia Brasileña de Inteligencia (ABIN) que, según denuncias de una publicación de la opositora Editorial Abril, fue blanco de una escucha ilegal realizada aparentemente por agentes del espionaje local.

COLOMBIA: El Papa recibió ayer durante 25 minutos a la colombiana Ingrid Betancourt, secuestrada seis años por la guerrilla de las FARC y liberada hace dos meses.

03.

PARAGUAY: El presidente de Paraguay, Fernando Lugo, ratificó ayer que un sector de la oposición encabezado por el general retirado Lino Oviedo y el ex mandatario Nicanor Duarte Frutos está involucrado en un intento golpista y destacó que tiene "pruebas" de esa maniobra desestabilizadora.

BOLIVIA: Luego de la rotunda ratificación del presidente Evo Morales en el cargo mediante el referéndum del 10 de agosto, la Corte Nacional Electoral anunció que no organizará el referéndum para aprobar la nueva Constitución ya que el mismo fue convocado por decreto del Poder Ejecutivo y no por ley del Congreso.

04.

BOLIVIA: Funcionarios y líderes cívicos de cinco regiones opositoras de Bolivia pidieron crear "un frente amplio" para impedir que se apruebe el proyecto oficial de Constitución. También acordaron profundizar sus protestas contra el presidente Evo Morales y advirtieron que pueden desembocar en la suspensión de la exportación de gas a Argentina y Brasil.

05.

PARAGUAY: El Congreso del Paraguay, rechazó al ex presidente Nicanor Duarte su condición de senador activo, en una medida aceptada a regañadientes por un sector de la oposición.

06.

BOLIVIA: El presidente boliviano, Evo Morales, denunció que está en marcha un "golpe civil" contra su gobierno, advirtió que "hará respetar las instituciones y la seguridad del Estado" y convocó a la "unidad del pueblo y las Fuerzas Armadas para defender el proceso de cambio frente a la conspiración de grupos de extrema derecha, minoritarios pero cada vez más violentos".

07.

VENEZUELA: Cuatro buques rusos con cerca de 1000 hombres a bordo realizarán maniobras conjuntas con Venezuela en las aguas territoriales del país sudamericano del 10 al 14 de noviembre, informaron ayer altos mandos de la marina venezolana.

08.

BOLIVIA: El presidente de Bolivia, Evo Morales, relevó sorpresivamente al poderoso ministro de Hidrocarburos, Carlos Villegas, asignándole otro puesto en su gabinete, en una recomposición gubernamental que involucró el cambio de cinco ministros.

09.

ARGENTINA: Durante el encuentro bilateral entre los presidentes de Argentina y Brasil, firmaron un acuerdo para eliminar el dólar como moneda de cambio en las operaciones comerciales bilaterales a partir del 3 de octubre.

10.

BOLIVIA: El presidente de Bolivia, Evo Morales, ordenó la expulsión del embajador de Estados Unidos, acusándolo de buscar la división del país, en medio de una ola de violencia política. Incluso, lo declaró en un discurso "persona no grata" a Philip Goldberg.

COLOMBIA: La ex candidata presidencial colombiana Ingrid Betancourt, secuestrada durante casi seis años por la guerrilla de las FARC y liberada por el Ejército colombiano el 2 de julio pasado, fue distinguida en España con el Premio Príncipe de Asturias de la Concordia, por ser un "símbolo de libertad" y un "ejemplo de dignidad" para todo el mundo.

11.

BOLIVIA: El gobierno boliviano ordenó un mayor despliegue militar en instalaciones petroleras tomadas por opositores al presidente Evo Morales luego de la explosión de un gasoducto, que las autoridades calificaron de "atentado terrorista", y que obligó a reducir la exportación de gas a Brasil en tres millones de metros cúbicos, es decir, un 10% del envío habitual.

12.

VENEZUELA: Siguiendo los pasos del boliviano Evo Morales, el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, expulsó ayer al embajador de Estados Unidos en Caracas, Patrick Duddy. Y amenazó a Washington con cortar el suministro de petróleo.

ARGENTINA: Mientras se profundiza la crisis y la tensión en Bolivia, el Gobierno argentino expresó su "pleno e incondicional respaldo" al presidente Evo Morales y llamó a la comunidad internacional a pronunciarse a favor del respeto al orden constitucional y la integridad territorial del país vecino.

13.

BOLIVIA: Mientras paradójicamente se abría anoche una instancia de diálogo en La Paz, la situación en el norteño departamento de Pando volvía a tornarse explosiva cuando un contingente militar buscaba recuperar el aeropuerto de la ciudad de Cobija, en poder de grupos cívicos locales contrarios al presidente Evo Morales. El gobierno anunció desde el Palacio Quemado la implantación del estado de sitio en esa región fronteriza con Brasil.

14.

BOLIVIA: Por primera vez desde que se fundó en mayo último en Brasilia, la Unión Sudamericana de Naciones (Unasur) podrá probar su eficacia en la resolución de conflictos regionales. Los 12 presidentes fueron convocados para una cumbre de emergencia en Santiago de Chile para debatir la crisis en Bolivia y reiterar el apoyo a Evo Morales.

15.

BOLIVIA: En el encuentro, que duró más de cinco horas, los mandatarios nucleados en la Unión de Naciones Sudamericanas (Unasur) ratificaron el apoyo al gobierno constitucional de Bolivia y a su presidente Evo Morales, en una declaración conjunta en el palacio presidencial de La Moneda, en Santiago de Chile.

17.

BOLIVIA: El presidente boliviano, Evo Morales, decidió arrestar a uno de los principales líderes opositores del país, el prefecto de Pando, Leopoldo Fernández. A su vez, la oposición finalmente aceptó firmar un acuerdo con el gobierno que sentará las bases para futuras negociaciones.

BRASIL: El presidente brasileño, Luiz Inacio Lula da Silva, solicitó que se reforzara la frontera de Brasil con Bolivia para evitar el posible tráfico de personas y armas hacia el conflictivo país andino.

18.

VENEZUELA: En 267 páginas, la organización Human Rights Watch realizó un negativo balance de los casi diez años de Chávez en el poder y analiza el impacto del presidente venezolano en el poder judicial, los medios de comunicación y las organizaciones sindicales.

19.

VENEZUELA: El presidente venezolano, Hugo Chávez, expulsó del país a una delegación del grupo de defensa a los derechos humanos Human Rights, luego de que esa organización con sede en Estados Unidos difundió un informe negativo con respecto a su gestión.

BRASIL: El presidente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, expresó su "preocupación" ante la proximidad de la IV Flota de la armada de Estados Unidos en la frontera marítima brasileña, donde fueron halladas importantes reservas de petróleo ubicadas en aguas muy profundas.

20.

BOLIVIA: En el diálogo que mantiene con los prefectos opositores para poner fin a la grave crisis política en Bolivia, el presidente Evo Morales propuso impulsar un régimen de autonomías regionales si el referéndum para ratificar su proyecto de Constitución es aceptado, según informaron fuentes oficiales.

21.

BRASIL: El presidente de Brasil, Lula da Silva, expresa su preocupación a su par venezolano, Hugo Chávez, por la creciente alianza militar y diplomática de Caracas con Rusia. "Venezuela importa sin necesidad a América del Sur una disputa diplomática entre EE.UU. y Rusia", dijo un ministro bajo anonimato.

22.

ARGENTINA: La presidenta Cristina Kirchner anunció ante el exclusivo auditorio del Consejo sobre las Relaciones Internacionales de EE.UU. que el Gobierno analiza una renegociación de la deuda con los bonistas que quedaron fuera del canje de 2005 y la refinanciación de parte de la deuda pública que vence en los próximos dos años --unos US\$ 9.000 millones--, contenida en una propuesta que le hicieron llegar tres bancos internacionales de primera línea: Barclays, Citibank y Deutsche Bank.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales y cuatro prefectos opositores no lograron un acuerdo para pacificar Bolivia tras cuatro días de tensas negociaciones y acordaron una nueva reunión para dirimir las diferencias.

VENEZUELA: En medio de la peor crisis diplomática entre Venezuela y Estados Unidos, que incluyó la expulsión de los embajadores de ambos países, el presidente venezolano, Hugo Chávez, inició ayer una gira rápida por Cuba, China, Rusia, Francia y Portugal, en busca de convenios de cooperación que favorezcan el desarrollo de Venezuela y que fortalezcan las relaciones estratégicas del país.

23.

BRASIL: Con el objetivo de respaldar a las empresas brasileñas con deudas en el exterior, que no puedan refinanciar sus pasivos con los bancos de afuera, Brasil ya empezó a fortificar al Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social (BNDES) con fuertes transferencias de dinero. La primera entrega ascendió a 2.800 millones de dólares. Le seguirán otros envíos de fondos, conforme aumenten las dificultades.

ARGENTINA: En su primer discurso como Presidenta ante la Asamblea General de las Naciones Unidas, Cristina Fernández de Kirchner aprovechó para cuestionar el Consenso de Washington por la actual crisis financiera, pidió a la comunidad internacional que se comprometa en cambiar los organismos multilaterales, reclamó colaboración a Irán en los juicios por los atentados a la Embajada de Israel y la AMIA e insistió con el reclamo argentino por las islas Malvinas.

24.

BRASIL: Desde el lugar de privilegio que le otorgó las Naciones Unidas en su fundación, al darle al presidente brasileño el primer lugar en el uso de la palabra en la Asamblea General, Lula da Silva usó el estrado para criticar duramente las políticas ultraliberales del Primer Mundo. "La falta de regulaciones favorece a los aventureros y oportunistas en desmedro de las empresas y trabajadores", alertó al analizar los "naufragios financieros que amenazan la economía mundial".

BOLIVIA: El presidente boliviano Evo Morales trazó una radiografía de la actual situación en su país y aprovechó la Asamblea General de la ONU para denunciar el intento de desestabilización de grupos civiles de Santa Cruz y de la injerencia de Estados Unidos en Bolivia.

25.

URUGUAY: El senador y dirigente tupamaro José "Pepe" Mujica aceptó la posibilidad de integrar la fórmula del oficialista Frente Amplio para las presidenciales de 2009, para lo cual competirá en elecciones internas con Danilo Astori. "Se me ocurre que la solución más racional es ir a una interna donde la gente lo que tiene que decidir es el orden, de tal manera que si yo pierdo lo acompaño a Danilo como candidato a presidente y si él pierde, me acompaña a mí", dijo Mujica al diario La República.

VENEZUELA: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, inicia hoy una visita a Rusia centrada en la cooperación militar y económica. Chávez tiene previsto entrevistarse con el primer ministro ruso, Vladimir Putin, en Novo-Ogarevo, cerca de Moscú, y viajará luego a Orenburgo, en el sudoeste del país, para reunirse con el presidente Dimitri Medvedev.

26.

VENEZUELA: Rusia abrirá una línea de crédito por 1.000 millones de dólares para Venezuela con el fin de implementar un programa de cooperación militar bilateral, informó

un alto funcionario del Kremlin horas después del arribo a Moscú del presidente venezolano, Hugo Chávez.

27.

BOLIVIA: El canciller boliviano, David Choquehuanca, calificó ayer de "alevoso golpe a la democracia de Bolivia" el anuncio de EE.UU. de expulsar al país del programa de preferencias comerciales andinas. El presidente George Bush ordenó ayer iniciar los trámites para expulsar a Bolivia de la ATPDEA (Ley de Promoción Comercial y Erradicación de la Droga en los Andes). Unas 500 empresas bolivianas producen productos que son exportados a EE.UU, por unos 400 millones de dólares. Se estima que la medida dejará sin empleo a unas 50.000 personas.

28.

ARGENTINA-URUGUAY: El canciller uruguayo, Gonzalo Fernández, confirmó que la Presidenta argentina, Cristina Fernández de Kirchner, accedió al pedido de su país en favor de que se levante el corte en el paso internacional Gualaguaychú-Fray Bentos, bloqueado desde hace casi dos años por el conflicto por las papeleras.

ECUADOR: Casi diez millones de ecuatorianos están convocados a participar hoy en el referéndum sobre la Nueva Constitución propuesta por el presidente Rafael Correa.

Octubre

01.

BRASIL: En una reunión programada con anterioridad a la crisis de Wall Street y realizada en la ciudad brasileña de Manaus, los presidentes de Brasil, Venezuela y Bolivia criticaron ayer al gobierno de Estados Unidos por la inestabilidad financiera que sacude los mercados internacionales.

02.

ARGENTINA: Los títulos públicos volvieron a caer con fuerza ayer, a pesar de que fue un día en que el mundo financiero "no se desplomó". El bajón de los bonos, que alcanzó en promedio un 3%, impulsó el riesgo país a los 1.004 puntos básicos, un nivel que no se veía desde junio de 2001, en el último tramo del gobierno del ex presidente Fernando de la Rúa.

VENEZUELA: El dirigente estudiantil opositor Julio Soto fue asesinado ayer de varios disparos en Maracaibo, capital del estado (provincia) Zulia, y el gobierno de Venezuela prometió que no va a "descansar hasta dar con los responsables de este crimen y colocarlos a la orden de la Justicia".

BOLIVIA: El último y más serio intento de diálogo entre el gobierno de Evo Morales y la oposición regionalista quedó ayer en suspenso después de la detención del activista José Vaca, acusado por la fiscalía de atentar con dinamita contra un gasoducto operado por Petrobras.

03.

ARGENTINA: A partir de hoy ya no harán falta dólares para liquidar las operaciones comerciales con Brasil. Ayer, con la presencia de la presidenta Cristina Kirchner, se firmó el convenio que permite realizar las operaciones de exportación e importación en pesos argentinos y reales brasileños.

URUGUAY: El presidente uruguayo, Tabaré Vázquez, afirmó ayer que confía en que su colega argentina, Cristina Fernández de Kirchner, realizará las gestiones necesarias para desactivar el bloqueo del puente que une la ciudad uruguaya de Fray Bentos con Gualeguaychú.

BRASIL: Un informe realizado por el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística, señala que la producción de alimentos tuvo en agosto pasado una caída de 7,8% respecto del año anterior, la mayor en 8 años, cuando todavía gobernaba el ex presidente Fernando Henrique Cardoso. La razón, según los economistas del IBGE, fue clarísima: se

desbarrancaron las exportaciones de granos, jugos y azúcar, por culpa de la recesión que ya venía en camino en los países centrales.

04.

BRASIL: El ministro de Economía de Brasil, Guido Mantega, admitió ayer que la crisis financiera mundial tuvo un impacto en el mercado de crédito en Brasil y que el crecimiento de la economía del país en 2009 se "moderará", aunque, según precisó, el gobierno cuenta con "un gran arsenal" de medidas para enfrentar la crisis.

VENEZUELA: El ex ministro de Defensa de Venezuela, general retirado Raúl Isaías Baduel, que el año pasado se convirtió en uno de los principales detractores del gobierno de Hugo Chávez, fue detenido ayer por una comisión de la Dirección General de Inteligencia Militar.

05.

BRASIL: Los brasileños acudirán a las urnas hoy para elegir alcaldes y concejales en sus 5562 municipios; estos comicios bien podrían servir de antesala de las elecciones presidenciales de 2010.

06.

BRASIL: El presidente Lula da Silva ya puso en marcha un plan de emergencia que contempla cuatro prioridades: asegurar créditos para exportación, para la agricultura, para las obras públicas y más recursos para el Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social. Además de los refuerzos financieros que recibirá hasta fin de año -los recursos suplementarios totalizan 11.000 millones de dólares-, la entidad será consolidada en 2009 con otros 30.000 millones.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales y los gobernadores opositores de cuatro de los nueve departamentos (provincias) de Bolivia concluyeron anoche una reunión de 10 horas sin acuerdos ni conclusiones y sin fecha para una nueva reunión, informó el ministro de Desarrollo Rural, Carlos Romero.

BRASIL: El gobernante Partido de los Trabajadores (PT) y sus aliados políticos salieron fortalecidos ayer en las elecciones municipales que se celebraron en Brasil. Todavía falta definir las alcaldías de las tres principales ciudades del país -San Pablo, Río de Janeiro y Belo Horizonte- a realizarse en la segunda vuelta, el próximo 26, según los datos preliminares del Tribunal Superior Electoral (TSE).

07.

CHILE: Ricardo Lagos, que gobernó Chile entre 2000 y 2006, y dejó el cargo con más de un 70% de imagen positiva, afirmó el domingo que no se postulará en las elecciones que en diciembre de 2009 decidirán al sucesor de la mandataria socialista Michelle Bachelet.

BRASIL: La crisis global golpeó ayer en Brasil y se notó en la debacle de la Bolsa de San Pablo. El ministro de Hacienda, Guido Mantega, dijo que el nerviosismo de los mercados internacionales se debe a que aún no se instrumentó el salvataje de Washington. Mantega sostuvo que Brasil se verá afectado, pero no golpeado por la crisis.

08.

BRASIL: ¿Dónde se metió ahora el FMI?", reclamó ayer el presidente Lula da Silva desde Angra dos Reis, en el estado fluminense. Con irritación que no pretendía disimular, cuestionó: "Cuando se trataba de Brasil o de Argentina, el Fondo hizo pronósticos y dictó qué hacer y qué no hacer. ¿Y ahora, donde está?" El enojo del gobierno brasileño tiene que ver, en gran medida, con la percepción de una fragilidad económica en aumento.

09.

PERÚ: El ex director de la institución estatal Perupetro Alberto Químper, uno de los dos grandes protagonistas de un escándalo de corrupción que estremece a Perú, fue detenido ayer en Lima y puesto a disposición de la Policía. El otro gran protagonista del escándalo, el ex ministro Rómulo León Alegría, quien fungió de lobbista en el proceso que le permitió a la empresa noruega Discover Petroleum ganar en concesión cinco pozos petroleros en un

proceso al parecer irregular, pasó entretanto a la clandestinidad y es buscado por la Policía.

BRASIL: Brasil entró ayer de lleno en el radar de los países más afectados por la crisis financiera internacional. Las turbulencias dispararon el dólar que llegó a cotizarse ayer por encima de los 2,50 reales y abrió serios interrogantes acerca del impacto sobre la economía argentina. Un tercio del comercio exterior argentino está vinculado al principal socio del Mercosur, que a su vez, en el último año, fue el principal inversor directo en el mercado local.

10.

BRASIL: El gobierno de Lula da Silva no consigue dar abasto con las severas turbulencias que le generó la crisis internacional y, en estos días, sólo piensa en debates con algún fruto, lo que necesariamente debe incluir no sólo a países emergentes que comparten tamaño e importancia, pero no están entre los 7 primeros. En función de eso, el canciller Celso Amorim lanzó una propuesta: reunir a los socios del Mercosur con los del grupo llamado BRIC (Brasil, Rusia, India y China).

URUGUAY: Un comunicado del Ministerio del Exterior de ese país calificó ayer como "inadmisibles e inaceptables" declaraciones del Subsecretario de Integración Económica y Mercosur de la Cancillería argentina, Eduardo Sigal, quien cuestionó la voluntad de integración de la Cancillería uruguaya, criticó al precandidato presidencial Danilo Astori y elogió a su rival en la interna oficialista, el senador José Mujica.

11.

PERÚ: El presidente peruano Alan García aceptó ayer la renuncia de 16 ministros del gabinete, quienes ofrecieron dejar sus cargos tras un escándalo relacionado con licitaciones en el ramo petrolero.

COLOMBIA: El presidente de Colombia, Álvaro Uribe, podrá tomar decisiones sin consultar a los demás poderes durante 90 días merced al "estado de conmoción interior" que él

mismo decretó anoche frente a una huelga judicial que ha permitido, entre otras cosas, la salida en libertad de detenidos.

12.

ARGENTINA: El Gobierno confía en limitar el impacto de la crisis global en la Argentina con una propuesta de acuerdo de paz social no escrito con empresarios y sindicalistas. El plan contempla un compromiso para mantener puestos de trabajo, el congelamiento de los reclamos salariales y la garantía de mantener un tipo de cambio competitivo, entre 3,30 y 3,40 pesos por dólar, reveló una alta fuente de la administración kirchnerista.

13.

BRASIL: El efecto de la cumbre del G20 financiero ocurrida el sábado en Washington, entre potencias y principales países emergentes, "es prácticamente nulo" sugerían ayer fuentes del gobierno brasileño. Primero hubo desilusión por la ineficacia de ese encuentro en la sede del FMI para proponer alternativas a la crisis mundial; pero después el escepticismo se vio reemplazado por una creciente preocupación. Nadie sabía predecir, anoche, cómo será hoy la evolución de la Bolsa de San Pablo y qué valor puede llegar a tener el dólar, divisa que el viernes terminó cotizada a 2,32 reales.

14.

ARGENTINA: El Gobierno argentino parece haber recuperado el interés por los créditos del FMI: exhortó al organismo a dar préstamos baratos y con menos exigencias para los países miembros que necesiten defenderse de la crisis financiera mundial. Y le reclamó que elabore una propuesta antes de la próxima reunión plenaria, programada para abril de 2009.

BOLIVIA: El presidente de Bolivia, Evo Morales, encabezó ayer el inicio de una multitudinaria marcha de campesinos hacia La Paz, para rodear al Congreso y exigirle que convoque al referendo sobre la nueva Constitución, rechazada por la oposición de derecha y por cinco de los nueve departamentos del país.

PERÚ: El nuevo primer ministro de Perú, Yehude Simon, asumirá el cargo hoy en un clima de expectativa por la orientación de su nuevo gabinete, aún por anunciarse, y por el papel que desempeñará en un gobierno de derecha un independiente que proviene de la izquierda radical.

15.

ARGENTINA: En el gobierno de Cristina Kirchner había ayer un ambiente de irritación con Brasil, especialmente con alguno de los ministros de Lula da Silva. La causa se sostiene en una declaración del ministro de Hacienda Guido Mantega en Washington que sonaron "francamente antipáticas" a los oídos de la diplomacia argentina. El funcionario se opuso a medidas sugeridas por la propia presidenta Kirchner para prevenir los impactos de la tormenta internacional.

ARGENTINA: La Unión Industrial difundió ayer un comunicado de prensa donde pide una devaluación para mejorar la situación con Brasil. Justo cuando el Gobierno tiene a punto de salir del horno medidas de mayor protección comercial para frenar el impacto de la crisis mundial.

BRASIL: En el "casino" del real, fueron al menos 220 las empresas que apostaron a una moneda brasileña sobrevaluada y se vieron sorprendidas por su brusca devaluación. De acuerdo con el propio gobierno de Lula da Silva esa es la cifra que manejan en forma oficial de holdings brasileños, que ya están en riesgo por haber sufrido pérdidas millonarias en las apuestas al dólar futuro.

17.

ARGENTINA: En el marco de la crisis financiera mundial, en el Gobierno están preocupados por garantizar la producción nacional y el nivel de empleo. Por eso ayer la titular de la Aduana, Silvina Tirabassi, anunció que habrá 120 productos más que tendrán un precio de referencia para ingresar al país, lo que le permitirá al Estado monitorear de cerca posibles subfacturaciones y así ponerle freno al ingreso de algunos bienes que en

ocasiones llegan al país a precios muy bajos. La lista involucra bienes que llegan de China y, en menor medida, de Brasil.

ARGENTINA: Aunque evalúan con sigilo el impacto de las medidas, desde el gobierno chino negaron que vayan a aplicar represalias que afecten a los envíos argentinos de soja. "Las medidas (argentinas) son muy recientes y hay que esperar para ver cómo impactan", señaló Zhang Buxin, el jefe de prensa de la embajada. Pero admitió que "hay contendedores con embarques chinos que están en la Aduana sin poder ingresar".

BRASIL: Ayer trascendió que al titular del BC brasileño, Henrique Meirelles, ya no le alcanzan las ventas diarias de dólares para aquietar la disparada de la divisa norteamericana. Contados los últimos 7 días se deshizo de más de 6.000 millones de dólares de reserva. Ayer fueron cerca de 1.900 millones. Esa fuga de divisas es producto de dos movimientos simultáneos y ambos negativos. Las empresas están comprando dólares para pagar sus deudas en el exterior, con vencimientos calculados hasta fin de año en 40.000 millones de dólares. Al mismo tiempo, los inversores abandonan las acciones de empresas para posicionarse en papeles más seguros como los bonos del Tesoro de EE.UU.

18.

URUGUAY: Al arribar de una breve gira por los EE.UU, el ministro de Economía, Alvaro García, dijo que la crisis global puede afectar al Uruguay en el futuro pero que el país se encuentra "sólido" y "preparado" para enfrentar esta nueva realidad económica mundial. "La responsabilidad de Uruguay en este tema ha sido absoluta. Los gastos fueron, en realidad, inversiones que se han hecho en educación, salud, seguridad e infraestructura, todas prioridades de este gobierno", aseguró.

VENEZUELA: Fuentes del complejo militar industrial ruso confirmaron ayer que existen negociaciones entre Moscú y Caracas para la venta de una gran partida de tanques rusos T-72 a Venezuela, menos de un mes antes de que ambos países realicen ejercicios militares conjuntos en el Caribe.

19.

BOLIVIA: El Gobierno de Bolivia dijo que la negativa de la oposición conservadora a adelantar las próximas elecciones generales demoraba la suscripción de un acuerdo para que el Congreso convoque a un referendo que busca cambiar la Constitución nacional.

URUGUAY: Hoy el diario "La República" de Montevideo publicó declaraciones del senador Mujica, que dijo que en caso de un segundo período de gobierno, contará con el economista Roberto Lavagna como asesor en materia económica. Mujica, ministro de Ganadería hasta marzo pasado y senador en carrera presidencial dijo no conocer su actual "rumbo político", pero a quien reconoce el mérito de haber sacado adelante una Argentina por la cual "nadie daba un peso"

BRASIL: La petrolera brasileña Petrobras suspendió el anuncio de su plan de inversiones 2009-2013 debido a la crisis financiera global y a la caída en la cotización del petróleo.

20.

ARGENTINA: Los gobiernos argentinos y chilenos trabajarán para aumentar su actual comercio bilateral de más de 4.700 millones de dólares anuales, una medida que podría contribuir a enfrentar los efectos de la crisis financiera internacional.

BOLIVIA: El oficialismo y la oposición anunciaron hoy un acuerdo político en Bolivia que coincidió con la llegada de decenas de miles de seguidores del presidente Evo Morales a La Paz para exigir al Congreso Nacional el referendo constitucional.

21.

BOLIVIA: Después de semanas de encuentros y desencuentros, el gobierno de Bolivia y la oposición anunciaron un virtual acuerdo para pacificar el país y aprobar en el Congreso Nacional el llamado a referendo sobre la nueva Constitución del país. El pacto prevé la celebración de elecciones generales en diciembre de 2009 y el compromiso del presidente

Evo Morales de no presentarse a una nueva reelección en los siguientes comicios, es decir, en 2014.

22.

BOLIVIA: Después de una noche en vela y 18 horas de sesión ininterrumpida, el Congreso de Bolivia aprobó ayer la ley de convocatoria a un referendo, que se realizará el 25 de enero, para ratificar o rechazar la nueva Constitución que promueve el gobierno. El presidente Evo Morales promulgó la norma casi de inmediato, emocionado por el acuerdo alcanzado entre oficialistas y opositores tras semanas de duros enfrentamientos, y en medio de los festejos de una multitud de seguidores en el centro de La Paz.

23.

BRASIL: El presidente Lula da Silva, por primera vez en la historia de Brasil, firmó ayer un decreto que permite estatizar bancos privados en dificultades, ya sean nacionales o extranjeros. La medida, publicada en el Diario Oficial, fue tan sorpresiva que, en vez de alentar una suba, produjo el efecto contrario en la Bolsa de San Pablo: cayó más de 10%.

ARGENTINA: Los líderes de 20 países industrializados y emergentes, entre los que se encuentra la Argentina, se reunirán el 15 de noviembre en Washington para buscar salidas a la actual crisis financiera y reformular el sistema económico internacional. La cumbre se realizará apenas unos días después de la elección presidencial estadounidense y sin la presencia de España.

VENEZUELA: El gigante ruso Gazprom anunció ayer que será el operador del consorcio energético ruso-venezolano que será creado para realizar proyectos conjuntos en ese y otros países latinoamericanos.

COLOMBIA: Una marcha de alrededor de 10.000 indígenas colombianos quedó en suspenso ayer, luego de que dos personas murieran en enfrentamientos con la policía, según los líderes de la manifestación, que partió del departamento del Cauca, en el suroeste del país en reclamo de tierras y mejores condiciones de vida. "Vamos a discutir si

seguimos la marcha mañana (hoy) y ver qué podemos hacer por la seguridad", dijo Aida Quincue, una de las líderes del movimiento de una docena de etnias.

24.

ARGENTINA: La semana que viene se reunirán en San Salvador (El Salvador) la presidenta Cristina Kirchner y el jefe del ejecutivo español, José Luis Rodríguez Zapatero. Todavía no se hizo un anuncio oficial, pero la entrevista ya fue convenida y la agenda gira alrededor de la nacionalización de las AFJP.

25.

BRASIL: El presidente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, anunció ayer que el gobierno liberará fondos para financiar la compra de automóviles y aseguró que no faltará crédito para garantizar la demanda interna.

URUGUAY: Cuando falta un año para las elecciones presidenciales y legislativas de Uruguay, la coalición de izquierda Frente Amplio quedó sumida en un bloqueo interno porque aún no logra definir al candidato que intentará suceder a Tabaré Vázquez, mientras que la oposición aprovecha para consolidarse como alternativa política.

26.

VENEZUELA: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, informó ayer que suspendió su viaje a El Salvador de esta semana para participar en la Cumbre Iberoamericana (del 29 al 31 de octubre) por falta de garantías a su seguridad. Además, acusó al gobernador opositor Manuel Rosales de querer matarlo y dijo que se ha propuesto "meterlo preso".

COLOMBIA: El ex congresista colombiano Oscar Tulio Lizcano huyó junto con el jefe de la guerrilla de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) que lo tenía secuestrado, dijo el ministro de Defensa, Juan Manuel Santos, al precisar las circunstancias en que éste recobró hoy la libertad.

27.

ARGENTINA: El Gobierno argentino insistirá hoy en Brasilia con la idea de que el Mercosur debe adoptar medidas proteccionistas ante la crisis financiera internacional. En concreto, pedirá que se aumente el arancel externo extrazona para los productos más afectados por las importaciones.

CHILE: Chile celebró ayer elecciones municipales, la última prueba antes de las presidenciales de fines de 2009 y, a derecha e izquierda, se repartieron resultados, aunque creció notoriamente sobre todo la primera. La elección más esperada era la de la comuna de Santiago, y allí se impuso otra vez un candidato de la Alianza RN-UDI, de oposición al gobierno nacional de la Concertación Democrática (CD) que preside Michel Bachelet.

28.

BRASIL: La coalición del presidente Luiz Inacio Lula da Silva conquistó varias ciudades en las que se dirimió el domingo la segunda vuelta de las elecciones municipales, pero la derrota en San Pablo vigorizó a la oposición hacia las elecciones presidenciales de 2010. De acuerdo a datos de la Justicia electoral, la base aliada de Lula gobernará 93,5 millones de electores, 75% del electorado total, en municipios de todo el país, mientras la oposición, lo hará con 35,4 millones de personas.

CHILE: Un día después del sorpresivo avance de la oposición en las elecciones municipales chilenas, y en el marco de una jornada de duras recriminaciones en el oficialismo, fuentes gubernamentales anunciaron ayer que la presidenta Michelle Bachelet realizará en noviembre importantes cambios en su gabinete, con miras a las elecciones presidenciales de 2009.

29.

URUGUAY: El presidente uruguayo Tabaré Vazquez señaló que, a través del vicepresidente Rodolfo Nin Novoa y el canciller Gonzalo Fernández, quienes lo representarán en cumbre Iberoamericana de El Salvador, intentará volver a poner en el tapete la postura de

Uruguay y la de los asambleístas entrerrianos que están cortando el puente San Martín, y aspira a que el resto de los países de la Unasur trabajen para lograr una solución. Además, cree que la Argentina no draga la parte que le corresponde del río Uruguay como represalia.

BOLIVIA: En un hecho que generó un conflicto de poderes, el gobierno del presidente Evo Morales anunció ayer que no acatará un fallo judicial que ordena el traslado a Sucre del prefecto (gobernador) rebelde, Leopoldo Fernández, detenido en una cárcel pública de La Paz, por considerarlo ilegal.

30.

COLOMBIA: Es tan preocupante lo que halló una comisión sobre la desaparición de jóvenes en barriadas pobres de la capital colombiana y que luego fueron hallados muertos, vestidos de guerrilleros y reportados por las tropas oficiales como "positivos" en apartadas zonas de ese país, que el presidente Alvaro Uribe llevó a cabo ayer una histórica purga en su Ejército: 27 militares, entre ellos tres generales y once coroneles, fueron destituidos de manera fulminante y tendrán que responder ahora ante la justicia por el atroz hecho.

31.

COLOMBIA: El presidente de Colombia, Álvaro Uribe, sólo podrá optar a un tercer mandato después de un referendo popular, ya que el Congreso rechazó ayer la posibilidad de que pueda hacerlo por la vía constitucional. La Cámara de Representantes rechazó, en una segunda votación, incluir en la reforma un artículo que abría la posibilidad para una segunda reelección de Uribe en 2010.

BRASIL: El ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Celso Amorim, ha informado hoy que habló con la representante de comercio de Estados Unidos, Susan Schwab, para solicitar que España y otros países en desarrollo estén presentes en la próxima cumbre del G-20.

VENEZUELA: A las 11.25, el Gobierno de Venezuela puso en órbita ayer el satélite de telecomunicaciones Venesat-1, bautizadas Simón Bolívar, que ha costado 325 millones de euros. El Venesat-1 expandirá su señal por América Central, el Caribe y América del Sur y contribuirá, según dijo el presidente venezolano, Hugo Chávez, a la "construcción del socialismo del siglo XXI" y a la "independencia y soberanía" del país.

Noviembre

01.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales anunció la "suspensión indefinida" de las operaciones de la DEA, la agencia antinarcoóticos de Estados Unidos, en su país. Además, acusó a ese organismo de espiar a su gobierno con el fin de desestabilizarlo. En Estados Unidos, el vocero de la DEA Garrison Courtney dijo que la decisión crea "una situación desafortunada", pero que la agencia encontrará otra manera de trabajar.

Morales dio la noticia en la localidad de Chimoré luego de anunciar que su gobierno erradicó 5.021 hectáreas de cultivos ilegales de coca desde enero, la cantidad mínima que la ley ordena destruir cada año. Al mismo tiempo, le pidió a la Unión de Naciones Suramericanas (Unasur) que lidere la lucha contra el narcotráfico en la región para sustituir el papel que actualmente cumple el gobierno de Estados Unidos.

En septiembre pasado, el gobierno de Morales expulsó al embajador estadounidense en La Paz, Philip Goldberg, al que acusó de injerencia en asuntos internos.

ARGENTINA: Con fuerte presencia de efectivos de Gendarmería Nacional, centenares de integrantes de la Asamblea Ciudadana Ambiental Gualaguaychú impidieron esta mañana el paso del abogado Salvador Rosetti Serra, integrante de la Asamblea Rutas Libres. Los asambleístas, que mantienen la zona de Arroyo Verde interrumpida al tránsito desde el 26 de noviembre de 2006, acusaron a Rosetti Serra de ser un "provocador", por querer romper el bloqueo. Para evitar el paso del abogado, los asambleístas ubicaron una cosechadora para impedir el paso de vehículos.

Además, en el lugar se encadenó un grupo de mujeres que ocupa todo el ancho de la ruta 136, que enlaza Gualaguaychú con Fray Bentos. Cientos de vecinos se hicieron presentes

en el lugar con banderas y carteles que exigen la erradicación de la empresa finlandesa Botnia. Rosetti Serra llegó en su auto particular alrededor de las 11, acompañado por su esposa, Laura Báez, un camarógrafo y periodistas uruguayos. En el marco de un importante operativo de seguridad de la Gendarmería Nacional, los ambientalistas no dejaron pasar a los integrantes de la Asamblea Rutas Libres.

03.

ARGENTINA: Minutos después de conocerse el fallo en Miami por el escándalo de la valija, Guido Antonini Wilson salió a romper el silencio que mantuvo durante el proceso. Y luego de ratificar que los US\$ 800 mil tenían como destino la campaña presidencial de Cristina Kirchner, aseguró que no descarta presentarse ante la Justicia argentina. "No lo sé todavía, porque se estaba esperando que este juicio terminase", contó el venezolano al ser consultado sobre si vendría al país. "Todavía no lo he consultado con mi abogado", expresó en una entrevista con la cadena televisiva CNN en Español. Antonini, además, reiteró que el dinero que transportaba la valija era propiedad de PDVSA. "El dinero era de Venezuela, el dinero iba para la campaña presidencial de la actual presidente Cristina Kirchner", dijo. Y aseguró que quien subió al maletín al avión fue un empleado de la petrolera venezolana. "Se llama Reiter Ramírez", afirmó.

08.

ARGENTINA: El ministro de Economía, Carlos Fernández, al hablar en la cumbre financiera del G-20 admitió que "los países de América Latina no son inmunes a la crisis" internacional, aunque destacó que "al igual que otras economías en desarrollo, se encuentran comparativamente menos expuestos a esta crisis que a experiencias similares anteriores, especialmente en relación con los mecanismos de transmisión financieros". Por su parte, el funcionario criticó con dureza al Fondo Monetario Internacional (FMI), al señalar que "esta crisis no es independiente de las deficiencias" del organismo multilateral de crédito, y advirtió que está incurriendo nuevamente en "algunos de los más serios defectos". "La actual crisis financiera –indicó- ha puesto en evidencia las debilidades de un sistema monetario internacional sustentado en la supuesta capacidad de autorregulación de los mercados".

BRASIL: Antes de la reunión en Washington de los presidentes del G-20, que integran las economías más desarrolladas del planeta y varios países emergentes, el presidente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, les advirtió a las potencias globales que no podrán salir solas de la actual crisis financiera y económica y, en cambio, necesitarán coordinar acciones con las economías en desarrollo.

En su discurso inaugural, Lula advirtió que "la economía mundial atraviesa su momento más grave en décadas" y que "las medidas que se tomaron lograron impedir lo peor, pero aún hay mucho para hacer". En la reunión, volvieron a quedar sobre la mesa las diferencias internas en el G-20 entre las naciones en desarrollo y las potencias.

Brasil, que coincide con Argentina, sostiene que el costo para los países en desarrollo se mide a través de una recesión generalizada en los países centrales, el aumento de la pobreza y de la exclusión. Según subrayó Lula, "el G7 (grupo de las grandes potencias mundiales) no puede dirigir por sí solo la salida de la crisis. También precisan de los emergentes

09.

ARGENTINA: Los ministros y presidentes de bancos centrales del G-20 reclamaron hoy "más voz y representación", y decidieron dar "todos los pasos que sean necesarios para restablecer la confianza en los mercados y la estabilidad, para minimizar el riesgo de crisis en el futuro". En el comunicado oficial emitido al término del encuentro del G-20, los países plantearon su convicción de que el Fondo Monetario Internacional (FMI) "debe mejorar su capacidad de alertas prematuros con relación a las economías de importancia sistémica", y defendió un "refuerzo de la vigilancia" a las actividades de la institución. El documento también expresó que los países "subrayan que las instituciones de Bretton Woods deben ser profundamente reformadas de forma de reflejar más adecuadamente los cambios en la economía mundial y ser más eficaces en desafíos futuros. A su turno, el titular del Banco Central, Martín Redrado aseguró que el G-20 es el foro "mejor posicionado" para diseñar las reformas a la arquitectura financiera internacional que restablezcan la estabilidad global, y pidió "mayor participación de los países emergentes". Al respecto, consideró que "el G-20 reemplazará al G-7 o al G-8" ya que "constituye el foro internacional mejor posicionado para diseñar, recomendar y supervisar la implementación de las reformas necesarias en la arquitectura financiera internacional". Además, reclamó

ampliar las fuentes de liquidez internacional frente a la crisis, dado que la actual capacidad del FMI "resulta insuficiente".

20.

VENEZUELA: Los venezolanos acudirán a las urnas el domingo para elegir concejales, alcaldes y gobernadores en unas elecciones que, pese a su carácter local, serán usadas por el presidente Hugo Chávez como un termómetro de la aceptación del proyecto socialista que impulsa desde hace 10 años. Mientras el mandatario medirá la popularidad de la revolución bolivariana, la oposición tendrá la ocasión de ver si se fortalece la tendencia abierta en diciembre de 2007, cuando la reforma constitucional propuesta por Chávez, fue rechazada en referéndum, en lo que fue la primera derrota del mandatario en las urnas. Para el secretario general del partido Podemos (disidente del chavismo), Ismael García, "lo que está en juego" el domingo próximo "es el destino definitivo de la patria". "No es que elijamos gobernadores y alcaldes eficientes. (...) La gente rechazó la reelección indefinida en la reforma y las mismas cosas que la gente rechazó hoy están en juego" nuevamente declaró. En una reciente entrevista, el ministro de Información Andrés Izarra explicó que el presidente estaba explotando "la posibilidad real que tiene el partido de ganar en todas las gobernaciones". "Nos estamos jugando el futuro de la revolución, el futuro del socialismo, el futuro de Venezuela, el futuro del gobierno revolucionario, y también el futuro de Hugo Chávez", declaró Chávez en estos días, mostrando que estas elecciones van mucho más allá del ámbito regional.

ECUADOR: Ecuador buscará no pagar la deuda por unos 3.800 millones de dólares que mantiene con la banca internacional tras recibir un informe de una comisión nombrada por el gobierno que detecta ilegalidades en su contratación, anunció el presidente de ese país, Rafael Correa. "Buscaremos no solo sancionar a los culpables, buscaremos también no pagar la deuda ilegítima, la deuda corrupta, la deuda ilegal", afirmó el mandatario al comentar los resultados de una comisión que investigó por 14 meses la deuda comercial, multilateral, bilateral e interna que contrajo el país entre 1976 y 2006. En la deuda "hay grandes paralelos con los 477 ilícitos que mostró en Argentina la causa Olmos", dijo a Clarín el diplomático Miguel Ángel Espeche Gil, uno de los cuatro auditores argentinos. Se refería al juicio del nacionalista Alejandro Olmos que mostró la deuda forzosa contraída por el equipo dictatorial de Martínez de Hoz y Guillermo Walter Klein, luego renovada una

y otra vez en democracia. Los argentinos Alejandro Olmos (h), Salvador M. Lozada y Alfredo Carello también participaron del peritaje, con especialistas de todo el mundo y apoyo de varias Iglesias.

21.

BRASIL/ECUADOR: Las diferencias entre los presidentes de Brasil, Luis Inacio Lula Da Silva, y de Ecuador, Rafael Correa, se agudizaron en las últimas horas. Se debe a la decisión de Quito de ir a un arbitraje internacional para suspender el pago de una deuda con el brasileño Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social (BNDES).

Hoy, para mostrar su desagrado, el gobierno de Brasil llamó a consulta a su embajador en Ecuador. La decisión de Quito de ir a un arbitraje internacional para suspender el pago de una deuda con el brasileño Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social (BNDES).

"La decisión del gobierno ecuatoriano -enmarcada en una investigación de toda la deuda ecuatoriana 1976-2006- fue anunciada en evento público sin previa consulta o notificación al gobierno brasileño", se quejó la Cancillería. El propio canciller brasileño, Celso Amorim, salió a hablar del tema. Dijo que la decisión de Correa generó "mucha preocupación". "Por esta razón llamamos para consultas a nuestro embajador en Ecuador, y todos los que conocen algo de diplomacia saben qué significa eso", sostuvo.

La diferencia se agudizó ayer cuando el titular del Fondo de Solidaridad de Ecuador, Jorge Glas, anunció que habría una demanda contra Odebrecht ante la Corte de Arbitrajes de la Cámara Internacional del Comercio, en París, donde pidió medidas cautelares contra el BNDES, para "detener los cobros que quiere hacer al gobierno de Ecuador".

23.

VENEZUELA: Las elecciones regionales en Venezuela continúan abiertas dos horas después de lo previsto, debido a que en muchos centros de votación había filas de ciudadanos que esperaban turno para votar, informó la prensa local e internacional.

Hasta las 17.50, sólo 20 por ciento de las mesas electorales habían sido cerradas, según reportó el diario caraqueño El Universal en su sitio de internet. Un rato antes, el Consejo Nacional Electoral (CNE) hizo un llamado a "la calma" ante la exigencia opositora de que

se cerraran las mesas de votación a la hora prevista y advirtió que no aceptará "presiones de nadie".

Mientras tanto, el ex vicepresidente y ex presidente del CNE, el dirigente oficialista Jorge Rodríguez, defendió que los centros de votación permanecieran abiertos debido a la cantidad de votantes. "En todo los centros de votación del país hay miles de electores que tienen derecho a votar", subrayó Rodríguez.

BOLIVIA: El oficialismo y la oposición de Bolivia comenzaron hoy formalmente sus campañas por el sí y el no, respectivamente, para el referendo del 25 de enero próximo sobre la reforma constitucional consensuada en el Congreso tras una larga negociación.

Según la Corte Electoral, las campañas se prolongarán hasta el 22 de enero, tres días antes de la consulta en la que se dirimirá también entre 5.000 o 10.000 hectáreas el límite de las propiedades agrícolas, reportó la agencia noticiosa italiana ANSA.

Aunque la campaña comenzó formalmente hoy, el gobierno está en ese proceso desde que concertó en el Congreso algunos cambios al proyecto que aprobó en diciembre pasado la Asamblea Constituyente para conseguir apoyo de la oposición para convocar a la consulta. El presidente Evo Morales encabeza la campaña oficialista desde el 21 de octubre, cuando convocó al referendo ante una multitudinaria concentración frente al palacio de gobierno.

Tras el acuerdo político en el Congreso, el presidente reivindica también como uno de los cambios fundamentales las autonomías departamentales que lo enfrentaron durante un año con cuatro de los nueve departamentos (provincias).

La oposición que rechaza el proyecto oficial de nueva constitución, por su parte, está dividida tras el acuerdo político en el Congreso y no definió su campaña tras perder la bandera de las autonomías departamentales.

24.

VENEZUELA: El partido del presidente Hugo Chávez triunfó en una mayoría de estados en las elecciones regionales celebradas ayer en Venezuela, pero la oposición consiguió victorias en los más poblados y en Caracas. Según datos parciales suministrados por el Consejo Nacional Electoral (CNE), el Partido Socialista Unido de Venezuela consiguió 17 estados sobre un total de 22 en juego.

Luego de la votación que transcurrió en general sin incidentes graves, el Consejo Nacional Electoral (CNE) informó en su primer boletín, luego del escrutinio del 95,6% de las mesas de votación, que los candidatos oficialistas ganaron 17 gobernaciones.

El presidente Hugo Chávez consideró que los resultados constituían un respaldo a su programa de gobierno socialista. "Estos números y esta gran victoria socialista es una señal muy fuerte. El pueblo me está indicando: Chávez sigue por el mismo camino, el camino del socialismo", dijo el mandatario a la prensa al festejar junto a la directiva de su partido los resultados. "Ojalá no vuelvan por el viejo camino de golpismo y puedan ellos demostrar respeto y subordinación a la Constitución", agregó. La presidenta del CNE, Tibisay Lucena, consideró exitoso el proceso al registrarse una asistencia a las urnas de 65,45%, la cual consideró como "la mayor participación que hemos tenido en los últimos años en una elección regional y local".

Diciembre

01.

VENEZUELA: El presidente venezolano, Hugo Chávez, da luz verde al gobernante Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) para que impulse una enmienda constitucional sobre la reelección presidencial, lo que le permitiría seguir en el poder hasta el año 2021.

02.

VENEZUELA: Dirigentes de la oposición rechazan la propuesta del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, de promover una enmienda constitucional sobre su reelección ilimitada, un año después de haber sido derrotada esa iniciativa en las urnas electorales.

ARGENTINA: El Gobierno argentino desmiente haber decidido suspender sus relaciones comerciales con Irán, contradiciendo así una información emitida por la Agencia Judía de Noticias (AJN), que había comunicado que el ministro argentino de Justicia, Seguridad y Derechos Humanos, Aníbal Fernández, así lo había anunciado en una reunión mantenida con una delegación del Comité Judío Americano que se encuentra de visita en el país.

PERÚ: El presidente del Consejo de Ministros peruano, Yehude Simon, pide al comandante general del Ejército, Edwin Donayre, "guardar silencio" para no deteriorar más las relaciones con Chile, enrarecidas desde la semana pasada, cuando se difundió un vídeo del alto oficial, grabado cuando era jefe de la región militar limítrofe con Chile. Donayre decía en la cinta: "He dado la consigna acá de que chileno que entra no sale. O sale en cajón. Y si no hay suficientes cajones, en bolsas de plástico".

03.

ARGENTINA: El Gobierno nacional, a través de la conciliación obligatoria dictada por el ministerio de Trabajo, decide involucrarse en el conflicto que mantienen desde fines de octubre la General Motors y la seccional Rosario del Sindicato de Mecánicos y Afines del Transporte Automotor (Smata). El conflicto se había iniciado el 24 de octubre, luego que 435 trabajadores fueran despedidos.

BOLIVIA: La comisión mandatada por los presidentes de Unasur para investigar los episodios de muertes y violencia ocurridos el 11 de septiembre pasado concluyeron al respecto: "La convicción intelectual y moral de que hubo una masacre (según los dictámenes de Naciones Unidas) en distintos sitios del departamento de Pando en Bolivia".

04.

BRASIL: El secretario de comercio brasileño, Welber Barral, anuncia que el gobierno analiza la posibilidad de imponer restricciones a la importación de leche en polvo y de harina de trigo argentino en represalia a lo que calificó como barreras conocidas "y otras desconocidas" que impone la Argentina al ingreso de productos brasileños.

URUGUAY: Tras la encendida polémica en Uruguay sobre el tema del aborto, el Senado vota por unanimidad un proyecto de ley para habilitar el derecho de los pacientes terminales a reclamar la interrupción de los tratamientos "que prolonguen su vida", pedido que también podrán hacer los familiares directos en caso de que la persona enferma no esté en condiciones de ejercer esa potestad.

05.

CHILE: El ex presidente chileno, Ricardo Lagos, anuncia su rechazo a la candidatura que el oficialista Partido Por la Democracia (PPD) y un sector del socialismo ya enarbolaban para la elección presidencial de 2009.

URUGUAY: El presidente uruguayo, Tabaré Vazquez, renuncia a la afiliación al Partido Socialista. La decisión fue tomada luego de que su partido le retirara su apoyo cuando el mandatario decidió vetar, hace menos de un mes, la despenalización del aborto, un proyecto que había sido aprobado por ambas cámaras parlamentarias.

BRASIL: El presidente brasileño, Luiz Inacio Lula da Silva, lanza un ambicioso programa de rehabilitación de una de las mayores favelas de Río de Janeiro. El plan, bautizado Territorios de Paz, movilizará a 2500 mujeres encargadas de prevenir conflictos locales y de disuadir a los jóvenes de consumir drogas, y supondrá una inversión de más de 6 millones de dólares.

06.

PERÚ: El polémico general peruano Edwin Donayre, cuyas expresiones antichilenas provocaron un impasse con el gobierno de Santiago, deja el cargo de comandante general del Ejército, alzado en hombros y señalando que se va sin "falsas vergüenzas" y con "la frente en alto".

BOLIVIA: El ministro de la Presidencia boliviano Juan Ramón Quintana, el más cercano al presidente Evo Morales, es blanco de denuncias de supuesta corrupción que han comenzado a inquietar al gobierno. El ex presidente de la Aduana, el general de ejército César López, involucra a Quintana en un sonado caso de contrabando, durante sus declaraciones ante una comisión legislativa multipartidaria.

07.

ECUADOR: Los presidentes de Irán y Ecuador prometen ampliar las relaciones diplomáticas y económicas. El mandatario iraní, Mahmoud Ahmadinejad, declara que "La cooperación bilateral entre Irán y Ecuador favorecerá a la región y a la comunidad internacional".

VENEZUELA: Ante miles de simpatizantes que se congregaron frente al palacio de gobierno en Caracas, el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, celebra los 10 años de la victoria electoral que lo llevó al poder y aprovechó el acto para pedir a sus partidarios que aprueben una enmienda que le permita presentarse para una nueva reelección.

08.

URUGUAY: La coalición de gobierno en Uruguay, el Frente Amplio, habilita 5 precandidaturas para las próximas elecciones generales de fines de octubre de 2009 en un encuentro de su plenario de delegados de todo el país. El plenario habilita las postulaciones de los senadores Danilo Astori y José Mujica, del ministro de Industria, Daniel Martínez, el director de la Oficina de Planeamiento, Enrique Rubio y el alcalde del vecino departamento (provincia) de Canelones, Marcos Carámbula.

BOLIVIA: El ministro de la Presidencia en Bolivia, Juan Ramón Quintana, anuncia que no renunciará y que el gobierno le iniciará juicios "por incumplimiento de deberes" y por "difamación y calumnias" al ex presidente de la Aduana Nacional, César López, quien lo involucró públicamente en un hecho de corrupción.

09.

BOLIVIA: El viceministro boliviano de Defensa Social, Felipe Cáceres, denuncia que la Agencia Antidrogas de los Estados Unidos (DEA) realizó tareas de espionaje telefónico sobre el presidente boliviano Evo Morales. También afirma que la DEA realizó operaciones del mismo tipo con el presidente venezolano Hugo Chávez, cuando ambos mandatarios visitaron hace dos años la región boliviana que se dedica a la producción de la hoja de coca.

URUGUAY: El senador uruguayo José Mujica suma importantes apoyos políticos dentro del oficialista Frente Amplio, aumentando sus chances de ser el candidato presidencial para las elecciones del año próximo. El respaldo para el ex dirigente tupamaro llega desde el Partido Comunista Uruguayo (PCU) y de la Vertiente Artiguista (VA), los que se suman al apoyo otorgado por el Movimiento de Participación Popular (MPP), al cual pertenece Mujica.

10.

ARGENTINA: Argentina y Rusia sellan una asociación estratégica y siete documentos bilaterales, incluido uno de cooperación en el ámbito del uso pacífico de la energía nuclear. Cristina Fernández de Kirchner y Dimitri Medvédev han abogado además por una nueva arquitectura financiera en el mundo, tras la crisis económica desatada por el crack crediticio.

BRASIL: Una ONG denuncia, con una fosa cavada en la playa de Copacabana, la desaparición de más de 9.000 personas en los suburbios y barrios más pobres de Río de Janeiro desde enero de 2007. A esta especie de "fosa común" se han arrojado maniqués pintados de sangre en alusión a las víctimas que el narcotráfico causa en esta ciudad brasileña.

BOLIVIA: La investigación de las Naciones Unidas sobre la masacre del pasado 11 de septiembre en Pando, Bolivia, concluye que allí se registró una masiva violación de los derechos humanos. Así lo anuncia la representante de la ONU en Bolivia, la japonesa Yoriko Yasukawa, quien le presentará el informe al presidente boliviano, Evo Morales, con todas las conclusiones sobre esos hechos violentos en los que fueron asesinados al menos 20 campesinos, y que dejaron un saldo de decenas de heridos.

11.

PERÚ: El mensaje de invulnerabilidad ante la crisis internacional que pretendía transmitir el Gobierno peruano termina de manera. El presidente, Alan García, que hace apenas pocos días había declarado que Perú estaba "blindado" por los sólidos fundamentos de su economía, acaba de presentar un paquete de medidas "anticrisis", basado en un importante aumento de la inversión pública. Esto, después de que el sector privado se quejara de la falta de reacción del Estado y de que el ministro de Economía reconociera que la crisis estaba haciendo estragos.

12.

BRASIL: El Gobierno brasileño anuncia una serie de recortes de impuestos con los que se propone inyectar a la economía con cerca de 3.900 millones de dólares (2.950 millones de euros), además de aumentar el consumo y hacer frente a la crisis financiera global. Las medidas han sido anunciadas por los ministros de Hacienda, Guido Mantega, y Desarrollo, Industria y Comercio Exterior, Miguel Jorge, tras una reunión que tuvo el presidente Luiz Inácio Lula da Silva con una treintena de influyentes empresarios.

VENEZUELA: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, inicia, en la céntrica plaza de Bolívar, una campaña de recolección de firmas para apoyar la enmienda constitucional que autorice su reelección por tiempo ilimitado.

CHILE: El secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, da a entender que podría renunciar a su cargo el próximo mes de enero, si recibe el respaldo de los partidos Socialista (PS) y Por la Democracia (PPD) a su candidatura presidencial.

13.

ECUADOR: El presidente de Ecuador, Rafael Correa, anuncia que su gobierno deja de pagar los intereses de los bonos Global 2012 y 2015, y que el país entra oficialmente en default. "No se seguirá pagando esa deuda externa y presentaremos a los acreedores en los próximos días un plan de reestructuración", afirmó Correa en una declaración a la prensa en Guayaquil.

14.

VENEZUELA: El presidente de Cuba, Raúl Castro, y su homólogo venezolano, Hugo Chávez, firman en Caracas un acuerdo por el que crearán empresas mixtas en los sectores del petróleo y las comunicaciones. Además los mandatarios americanos se han comprometido a desarrollar unos 173 proyectos conjuntos durante 2009, con una inversión superior a los 2.000 millones de dólares, como mecanismo para sortear la crisis económica mundial.

CHILE: El ex presidente de Chile Eduardo Frei es proclamado por la Democracia Cristiana (DC) como el candidato presidencial de ese partido para las elecciones de diciembre de 2009. De esta manera, Frei, actual senador por la sureña región de Los Ríos, enfrentaría

al actual secretario general de la OEA, el socialista José Miguel Insulza, en las primarias de la Concertación del próximo 26 de abril.

URUGUAY: En un clima de fuerte tensión interna en la coalición oficialista uruguaya Frente Amplio (izquierda), el ex guerrillero tupamaro José Mujica, el favorito para imponerse en las internas partidarias, denuncia presiones y chantajes para bajarse de la candidatura presidencial.

15.

URUGUAY: La coalición de la izquierda uruguaya, Frente Amplio, elige al senador tupamaro José Mujica, de 74 años, como candidato presidencial, aunque tras un acuerdo político autorizó a los demás precandidatos a enfrentarlo en elecciones internas abiertas que se celebrarán en junio próximo.

VENEZUELA: Hugo Chávez muestra su disposición a mejorar las relaciones con los Estados Unidos y a trabajar con el próximo presidente, Barack Obama, en asuntos, como la lucha contra el narcotráfico y el terrorismo. El presidente venezolano precisó que esa colaboración deberá concretarse "en el marco del respeto a la soberanía" de su país.

BRASIL: Los países del Mercosur han fracasado en alcanzar el consenso en uno de los pactos más esperados en el seno del bloque comercial. Según el ministro de Exteriores brasileño, Celso Amorín, Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay no han podido ponerse de acuerdo para eliminar el doble arancel sobre los productos de terceros países que ingresan al bloque y pasan de un miembro al otro.

PARAGUAY: Decenas de agricultores sacan sus tractores a las carreteras de Paraguay para exigir el cese de las invasiones de haciendas por grupos de campesinos sin tierra. En la jornada, denominada como tractorazo, confluyen diversas organizaciones agropecuarias que se han manifestado en trece regiones.

16.

ARGENTINA: El Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI), organismo internacional encargado de velar por la lucha contra las operaciones de lavado en todo el mundo, emite una dura carta al Gobierno en la que pide explicaciones sobre el proyecto oficial de ley de blanqueo de capitales y sugirió que se le introdujeran correcciones a la idea.

BRASIL: En septiembre pasado, cuando Luiz Inacio Lula da Silva alcanza una popularidad del 77,7%, los analistas pensaron que había tocado techo. Pero el idilio entre los brasileños y su carismático presidente parece no tener límites. Según dos encuestas divulgadas ayer, Lula superó ya el 80% de aceptación ciudadana.

PARAGUAY: El mandatario de Paraguay, Fernando Lugo, asume la presidencia temporal del Mercado Común del Sur (Mercosur), pidiendo a otras naciones adherirse al grupo para consolidar un "un nuevo paradigma de integración". De esta forma ha concluido la XXXVI cumbre del bloque, en la que no se han firmado los principales acuerdos, negociados durante meses. No obstante, los presidentes han insistido en la necesidad de fortalecer la integración regional frente a la crisis internacional.

BRASIL: El embrollo de las leyes que regulan la propiedad de la tierra en la Amazonia brasileña dificulta la acción del Gobierno para controlar la deforestación del mayor pulmón verde del planeta. La legislación es tan confusa que, según un estudio del Ministerio de Desarrollo Agrario, se necesitarían 1.372 años para reglamentar la región.

17.

BOLIVIA: Empresarios agropecuarios de Bolivia sacan a las calles sus tractores y camiones en Santa Cruz, la capital económica del país, en protesta por las políticas agrarias del presidente Evo Morales y el desabastecimiento de combustibles. Y anunciaron que emprenderán una "cadena de movilizaciones" contra el gobierno.

BRASIL: Los países latinoamericanos y del Caribe crearán una organización permanente en la que se subsumirán el actual Grupo de Río y la recién creada cumbre de América Latina y del Caribe para la integración y el desarrollo (CALC). El anuncio fue hecho en la clausura de la megacumbre que se ha celebrado en Sauípe, Brasil, por el presidente brasileño, Lula

da Silva, y el presidente mexicano, Felipe Calderón, acompañados por otros seis presidentes latinoamericanos.

COLOMBIA: El Congreso colombiano (Cámara Baja) rechaza la reelección inmediata del actual presidente, Alvaro Uribe, para las elecciones del año 2010, pero ha abierto la puerta a la celebración de un referéndum para que pueda presentarse de nuevo en 2014 si el mandatario así lo decide.

BOLIVIA: El presidente de Bolivia, Evo Morales, propone a los países de América Latina y el Caribe "dar un término (ultimátum)" para que Barack Obama levante el bloqueo económico a Cuba. De no hacerlo "todos los países de América, o por lo menos el Grupo de Río debemos de retirar los embajadores", ha señalado.

COLOMBIA: El ejército colombiano comete un error. Le pegó 20 tiros al auto de Edwin Legarda, un dirigente indígena de 28 años que viajaba a las cuatro de la mañana por la ruta, despacio, intentando ver algo entre la espesa neblina. "Se confundieron y desafortunadamente dispararon", fue la explicación que dio el comandante militar de la zona para justificar el asesinato de un nuevo líder indígena.

18.

ARGENTINA: Varios de los más notorios torturadores de la dictadura argentina (1976-1983), entre ellos Alfredo Astiz y Jorge Tigre Acosta, quedan en libertad por orden de la Cámara de Casación de Argentina, que tomó la medida ante el tiempo que los acusados llevan detenidos sin haber recibido una sentencia. La resolución provoca la indignación de las asociaciones de víctimas.

VENEZUELA: La Asamblea Nacional (AN) de Venezuela, con mayoría oficialista, respalda, en un primer debate, la propuesta de enmienda constitucional que permitiría al presidente venezolano, Hugo Chávez, presentarse para la reelección en los comicios de 2012. La enmienda fue introducida el pasado 9 de diciembre por 146 diputados, todos pro gubernamentales, de los 167 de que está compuesta la AN, para eliminar las dos líneas del artículo 230 de la Constitución que limitan la posibilidad de reelección presidencial.

PERÚ: Durante el juicio que se celebra en su contra por violación de los Derechos Humanos, el ex presidente peruano Alberto Fujimori, cuyo mandato se extendió de 1990 a 2000, tilda de errores "lamentables" las matanzas registradas en Barrios Altos en 1991 y en La Cantuta, ocurrida un año después, en las que fueron asesinadas 25 personas.

19.

ARGENTINA: Sólo 24 horas ha tardado en dar marcha atrás el tribunal argentino que decidió dejar en libertad a 11 torturadores de la dictadura de Argentina (1976-83), entre ellos, Alfredo Astiz y Jorge Acosta. La Cámara de Casación ha rectificado ante la reacción indignada de organismos humanitarios y del Gobierno de Cristina Fernández. La decisión llega después de que el fiscal Raúl Plee pidiera la suspensión del fallo y anunciara que tenía previsto presentar un recurso.

20.

VENEZUELA: La Asamblea Nacional de Venezuela aprueba en primera discusión un proyecto de enmienda constitucional para la reelección presidencial continuada, impulsado por el mandatario Hugo Chávez y resistido por la oposición.

ECUADOR: En un intento por recomponer las deterioradas relaciones con Brasil, el presidente ecuatoriano, Rafael Correa, confirma que su país pagará la próxima cuota de la deuda que mantiene con el Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social (Bndes) brasileño y dice que espera el retorno del embajador de ese país que había sido llamado a consultas por Brasilia.

CHILE: La presidenta Michelle Bachelet afirma que los efectos de la crisis económica internacional en Chile impactarán durante 2009, un año electoral en el que en diciembre se elegirá su sucesor en La Moneda y se renovarán ambas cámaras, y pidió que las consecuencias no sean utilizadas "para la guerrilla política". Cuando estén definidos todos los candidatos presidenciales los convocará a una reunión para que se comprometan a realizar campañas donde primen los temas de Estado.

21.

BOLIVIA: Tras las experiencias de Cuba y Venezuela, Bolivia se convierte en el tercer país de América Latina en alcanzar uno de los Objetivos del Milenio propuestos por las Naciones Unidas: la erradicación del analfabetismo. Así lo expresa el presidente del país, Evo Morales, que durante un acto en Cochabamba ha expresado su satisfacción por el buen resultado que han arrojado los programas puestos en marcha por su Gobierno.

22.

COLOMBIA: La mayor guerrilla de Colombia anuncia que liberará unilateralmente a seis de los 28 secuestrados políticos que mantiene en cautiverio en la selva, como un gesto de paz para generar condiciones que permitan un acuerdo de intercambio de rehenes, anunció el grupo rebelde.

VENEZUELA: El presidente venezolano, Hugo Chávez, revela que el presidente boliviano Evo Morales le ha informado, mediante conversación telefónica, de que en su país se ha descubierto un nuevo plan para asesinarlo.

BRASIL: El presidente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, pide a su par cubano, Raúl Castro, que intercediera ante Hugo Chávez para que el mandatario venezolano moderara su discurso y no pusiera en duda la unidad de la región de cara al cambio de gobierno en Estados Unidos.

23.

COLOMBIA: Después del anuncio de la guerrilla colombiana de las FARC de llevar a cabo seis nuevas liberaciones unilaterales de rehenes en su poder, el presidente colombiano Alvaro Uribe sienta una posición radical: esta vez no les permitirá a los rebeldes repetir el show de diciembre pasado cuando con varios protagonistas extranjeros a bordo, entre ellos el ex mandatario argentino Néstor Kirchner, y cientos de corresponsales extranjeros transmitiendo en vivo y en directo, entregaron a seis de los secuestrados y pusieron contra las cuerdas al gobierno colombiano.

BOLIVIA: El Gobierno de Bolivia denuncia la existencia de un plan de la extrema derecha para asesinar al presidente del país, Evo Morales, utilizando a un campesino indígena durante uno de los actos públicos multitudinarios en los que suele participar el gobernante.

ARGENTINA: El dictador argentino Jorge Rafael Videla (1976-1981), de 83 años, deberá permanecer en una cárcel común dentro del regimiento militar de Campo de Mayo, a las afueras de la capital. Así lo dispone la Cámara de lo Criminal y Correccional Federal, que rechaza la petición de Videla de volver a su domicilio, de donde había tenido que marcharse en octubre pasado por decisión de un juez de primera instancia.

24.

VENEZUELA: El canciller venezolano, Nicolás Maduro, acusa a tres grandes diarios de Estados Unidos, Italia y España de haber emprendido "una conspiración internacional" contra la "estabilidad" de su país, y anunció que pedirán "el derecho de réplica" en esos medios.

COLOMBIA: La guerrilla de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) elige al sustituto de Álvaro Serpa, alias Felipe Rincón, muerto en combate, en la comisión que debe negociar con el Gobierno de Álvaro Uribe un acuerdo humanitario para un intercambio de rehenes. Jorge Torres, alias Pablo Catatumbo, se integrará en esa comisión junto a Fabián Ramírez y Carlos Antonio Lozada, según han anunciado las FARC en un comunicado.

ARGENTINA: El ex presidente Néstor Kirchner y marido de la actual presidenta, Cristina Fernández, y el actual ministro de Planificación Federal, Julio de Vido, serán finalmente investigados por el presunto delito de asociación ilícita, según una denuncia realizada por la líder de la Coalición Cívica, Elisa Carrió, según se informó en la sede los Tribunales.

26.

COLOMBIA: La guerrillera de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) Marinelly Hernández Orozco, alias Ruby, es detenida en la localidad de Riosucio (en el centro de Colombia), según han informado fuentes militares. Hernández Orozco es señalada como la supuesta responsable del secuestro del ex parlamentario Oscar Tulio Lizcano, que estuvo retenido en la jungla colombiana por más de ocho años.

27.

COLOMBIA: A raíz del anuncio de las FARC de liberar a seis rehenes en los próximos días, el gobierno colombiano dispone que el Comisionado de Paz, Luis Carlos Restrepo, se encargue de todo lo relacionado con asuntos humanitarios o políticos, y que el ministro de Defensa, Juan Manuel Santos, de lo vinculado a la logística y la seguridad del eventual operativo.

VENEZUELA: Hugo Chávez, presidente de Venezuela, indulta a 31 presos que. Según ha explicado el ministro del Poder Popular para Relaciones Interiores y Justicia, Tareck el Aissami, quedarán en libertad como "muestra del profundo sentimiento humanista de la Revolución Bolivariana".

30.

CHILE: Por primera vez un juez investigará la existencia de falsos detenidos desaparecidos durante la dictadura de Pinochet. Así lo decide la Corte de Santiago horas después de que el gobierno lo solicitara tras el descubrimiento de que cuatro personas que figuran como víctimas están vivas (dos viviendo en Argentina) o no fallecieron a raíz de la violencia desatada con el derrocamiento de Salvador Allende en 1973.

BOLIVIA: El economista Gabriel Herbas, del oficialista Movimiento al Socialismo (MAS), jura como contralor general interino de Bolivia ante el presidente Evo Morales. Fue en reemplazo de Osvaldo Gutiérrez Ortiz, suspendido por la Comisión de Constitución de Diputados y acusado de incumplir con las auditorías a las petroleras que operan en el país, y de este modo proteger la corrupción.